

07 DE JUNIO, 2018



PRIMERAS PLANAS



Cuesta millonada sabotaje a ducto



Pemex presentará plan de negocios a candidatos



Graves anomalías de PGR en el caso Ayotzinapa: CIDH



Caen ventas en Oaxaca por paro de CNTE



Arman escudo anticorrupción para el NAIM



AMLO avala el nuevo aeropuerto: líder del CCE



Napoleón y Mancera van, avala el tribunal



Dijo AMLO que el NAIM es viable: CCE



México sube 4 puestos en el *ranking* de IED



Encaran padres a la CNTE: futuro de nuestros hijos no es negociable



Constitucionales, *pluris* de Mancera, Zepeda y *Napito*



México, en ruta de auténtica potencia: Peña



¡Aterrador!



Regresa prueba de autos ¡y contingencia!



Avala el Trife que *Napo* sea senador



“Hemos oído desde la Casa Blanca cosas inapropiadas”

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

La UNAM mejora su posición en ránking (El Sol de México, p. 13)
Ampliarían en UNAM cambio de horario por seguridad (Ovaciones, p. 5)
Ingresa Carabias a El Colegio Nacional (El Sol de México, p. 13)
Reclama indiferencia institucional el rector de la Unidad Lerma de la UAM (La Jornada, p. 35)
El ganador de la elección presidencial debe impulsar la autonomía del IPN (La Jornada, p. 35)
Reforma a la ley de la UAEM, a la vanguardia y con visión de futuro (Milenio, p. 13-Campus)
La UAS, a presidencial de Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo (Milenio, p. 3-Campus)
Acreditan por su calidad a medicina de Valle de las palmas de la UABC (Milenio, p. 14-Campus)
Constituyen el observatorio nacional para la igualdad de género (Milenio, p. 15-Campus)

SEP

Se regularizan las clases, indica SEP (La Razón, p. 4)
Educación básica | En clases, 98% de escuelas en todo el país: SEP (Milenio, p. 2-Campus)

SECTOR EDUCATIVO

Presentan directrices para mejorar la formación y el desarrollo docente (Milenio, p. 16-Campus)
Ve INEE desarticulada formación de maestros (Reforma, p. 12)
Exhortan a estados adoptar la Ley ABC (Ovaciones, p. 2)
Escuelas pobres siguen olvidadas (El Sol de México, p. 36-República)
Represión contra protestas estudiantiles tiñe de sangre Nicaragua (Milenio, p. 8 y 9-Campus)

SNTE /CNTE

La CNTE pretende tomar fuerza, acusa Aurelio Nuño (Excélsior, p. 24)
Encaran padres a la CNTE: futuro de nuestros hijos no es negociable (La Razón, p. 8)
Protagonizan policías y la CNTE una gresca (24-Horas, p. 6)
La CNTE dice que no se marchará de CDMX; no los atenderá Gobernación (La Jornada, p. 37)
Marchas pegan al bolsillo capitalino (Reporte Índigo, p. 18 y 19)
Caen ventas en Oaxaca por paro de CNTE (Excélsior, PP y p. 24)
IEEPO: atendidas las demandas de la CNTE (Milenio, p. 17)
Rechaza negociar con gobierno (Excélsior, p. 25)
Chiapas dialoga con magisterio (La Razón, p. 3)
Eligen en Tabasco a dirigente de nuevo sindicato magisterial (La Jornada, p. 30)

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	NACIONAL	13

La UNAM mejora su posición en ránking

REDACCIÓN

La Universidad Nacional Autónoma de México mejoró nueve posiciones en el QS World University Ranking, al pasar del lugar 122 al 113.

El World University Ranking califica a las mejores universidades del mundo, y en esta ocasión colocó a la UNAM como la mejor del país y en América Latina abajo de la Universidad de Buenos Aires en Argentina.

La UNAM mantiene una tendencia ascendente en este ránking desde 2015, ya que se colocó en el lugar 160, luego 128, 122 y ahora 113, colocándose entre las instituciones mejor ranqueadas.



Ahora posee el lugar 113 como una de las mejores instituciones/*ESPECIAL*

De acuerdo con los criterios de evaluación utilizado por el QS World University Ranking la reputación académica es de 89.3; la reputación de los empleadores es de 87.1. A escala nacional, la UNAM ocupa la primera posición de todas las instituciones de educación superior, seguida del Tec de Monterrey, Universidad Anáhuac, Instituto Politécnico Nacional y el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), en quinto lugar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	5

Ampliarían en UNAM cambio de horario por seguridad



POR LILLIAN REYES RANGEL

La UNAM informó que otras escuelas y facultades en Ciudad Universitaria podrían replicar la acción de modificar el horario de su turno vespertino, tal como lo hizo la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.

“La reciente decisión del Consejo Técnico de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de ajustar el horario de clases del turno vespertino, obedece a una de las recomendaciones surgidas hace unos meses en el Colegio de Directores de Escuelas y Facultades de esta casa de estudios para mejorar la seguridad de los universitarios”, señaló.

En un comunicado, la máxima casa de estudios precisa que la acción podría efectuarse si sus consejos técnicos así lo consideran pertinente.

La UNAM señaló que los directores plantearon que, entre otras medidas tendientes a garantizar la integridad de alumnos, profesores y trabajadores, los consejos técnicos que lo consideraran procedente podrían analizar la viabilidad de ajustar los horarios con el fin de que las clases concluyan lo más temprano posible, sin afectar los programas de las materias.

Finalmente, señalaron que es prioridad de la Universidad Nacional mejorar la salvaguarda y el bienestar de todos los miembros de su comunidad.

El viernes pasado la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales informó

que ajustaría el horario del turno vespertino hasta las 21:00 para evitar que los alumnos salieran a las 22:00, como se establecía originalmente.

Examen a discapacitados

La UNAM, a través de la Dirección General de Administración Escolar (DGAE), recibió en el Centro de Exposiciones y Congresos (CEC), sede de la prueba de admisión a licenciatura desde 2015, a los aspirantes con discapacidad.

La prueba fue aplicada a 33 jóvenes más con respecto al año pasado, sumando un total de 187 aspirantes.

Con el propósito de brindar a los aspirantes las facilidades adecuadas para presentar su examen de selección y combatir desventajas ante una persona en circunstancias convencionales, la DGAE habilitó el CEC en Avenida del Imán para ofrecer confort y el equipo físico y humano para este cometido, pero sin que alguien o alguna circunstancia asista en las respuestas al examinado.

Algunas de las facilidades que tuvieron para la aplicación del examen fueron: realizarlo en planta baja; movilidad en sede con silla de ruedas; movilidad en sede con bastón o muletas; apoyo en la lectura del examen; apoyo en el relleno de alveolos; apoyo en la lectura y relleno de alveolos; instrucciones claras y fuertes y/o por escrito; autorización para el ingreso de un lector; y auto-

rización para el ingreso de material didáctico.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	NACIONAL	13

MUJERES RECONOCIDAS

Ingresa Carabias a El Colegio Nacional

Por sus aportaciones en defensa de la ecología, Julia Carabias Lillo, académica de la Facultad de Ciencias de la UNAM, fue designada como nueva integrante del Consejo de El Colegio Nacional. Las otras tres mujeres que forman parte de

esta comunidad de cultura al servicio de la sociedad son la lingüista Concepción Company, la humanista Linda Rosa Manzanilla y la sicóloga María Elena Medina-Mora, todas ellas son académicas de la UNAM. **Margarita Rodríguez**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

Reclama indiferencia institucional el rector de la Unidad Lerma de la UAM

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

En su último discurso como rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Unidad Lerma, Emilio Sordo Zabay, reclamó la “indiferencia institucional” con la que ha sido vista y tratada dicha unidad desde su creación, en 2009. Ante varios de los integrantes de la Junta Directiva y del rector general de la institución, Eduardo Peñalosa, el rector saliente puso de ejemplo la “total parálisis en la construcción” de su edificio, el cual, en el mejor de los casos, estaría totalmente concluido en el 2020; desde hace años está en lo que se conoce como obra negra.

Aseguró que este retraso ha sido resultado de “una combinación fatal de falta de sensibilidad, burocracia administrativa e incapacidad institucional para el manejo eficaz de proyectos importantes de infraestructura de la que, en diferentes grados y niveles, somos responsables el Patronato y las rectorías, la general y las de unidad”.

En su intervención en la ceremonia de toma de protesta de Mariano García Garibay como nuevo rector de la Unidad Lerma (UL) –ubicado en el municipio mexiquense del mismo nombre– Emilio Sordo advirtió “esta unidad nunca podrá desarrollar el potencial que tiene si de manera institucional la UAM sigue observándola desde la barrera” y tratándola como una más de las cinco unidades que tiene, sin asumir el compromiso de apoyarla eficazmente en sus esfuerzos de desarrollo y consolidación.

Recordó que en el inicio de su gestión, hace cuatro años, se trabajó arduamente en las recomendaciones hechas por la Junta Directiva de la UAM, entregándole un informe de su cumplimiento hace dos años. Sin embargo, recriminó que hasta apenas la auscultación del jueves de la semana pasada, esa fue la única ocasión en este lapso en la que mostró interés en conocer la situación de la UL y de su comunidad.

“Por supuesto, sería injusto centrar la indiferencia institucional como característica de un solo órgano colegiado, siendo en realidad una actitud transversal de la institución”, señaló el rector Sordo Zabay, quien expresó su deseo de que exista en el futuro un mayor acercamiento a las problemáticas cotidianas de las unidades.

Aunque su creación de aprobó en 2009, la entrada en funcionamiento de la UL se dio hasta 2011, y la oferta educativa en estos años pasó de cuatro a nueve planes de licenciatura, más tres posgrados, dos de éstos por aprobarse en fecha próxima. De acuerdo con datos de la Agenda Estadística de la UAM 2017, se cuenta con una matrícula de 738 alumnos, 67 profesores con doctorado y dos con maestría. Además, 51 de los primeros forman parte del Sistema Nacional de Investigadores.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

El ganador de la elección presidencial debe impulsar la autonomía del IPN

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

El Consejo Nacional de Egresados del Instituto Politécnico Nacional (IPN) planteó que quien resulte ganador en las elecciones presidenciales de julio próximo, debe impulsar cambios profundos en la ley orgánica de esta casa de estudios, como la autonomía y la democratización en su toma de decisiones.

“Consideramos que, a 82 años de su fundación, la comunidad politécnica ya es madura y está bien preparada para ejercer la democracia en la elección de su director general y tener plena autonomía”, señaló el presidente de dicho Consejo, Marco Antonio Méndez Cuevas.

En conferencia de prensa, criticó al gobierno federal por no haber cumplido los acuerdos firmados desde 2014 con la Asamblea General Politécnica. “A casi cuatro años, habiendo pasado ya un director general en el IPN y desde noviembre de 2017 teniendo uno nuevo, ninguno ha sido capaz de llevar a cabo el Congreso Nacional Politécnico, el cual se dijo transformaría a nuestro instituto”, señala el posicionamiento.

Además, se estimó que con esta democratización del IPN se podría elegir como director a un líder y no sólo a un burócrata que responda al Presidente del país. Incluso, aseguró que una decisión así daría como resultado que la escuela retomara la vanguardia en la educación tecnológica de la nación.

Por otra parte, se informó que el Consejo ha realizado una serie de foros regionales para presentar una serie de propuestas de políticas públicas para atender problemas de la agenda nacional, desde temas de desarrollo e innovación tecnología hasta de seguridad nacional, salud pública, desarrollo de infraestructura y vivienda, sustentabilidad e impulso de energías renovables.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	13

Analizan a la universidad actual

REFORMA A LA LEY DE LA UAEM, A LA VANGUARDIA Y CON VISIÓN DE FUTURO

■ Con la finalidad de analizar la situación actual de las instituciones de educación superior en todo el mundo y retroalimentar el diálogo sobre la reforma a la Ley de la Universidad Autónoma del Estado de México, se inauguró el Ciclo de Video Conferencias “Universidad, sociedad y futuro en el marco de la Declaración de Salamanca”.

Como parte de este ejercicio se presentarán algunas de las ponencias del IV Encuentro Internacional de Rectores Univesia 2018, que se llevó a cabo en Salamanca, España, y en el que participaron 600 rectores de 26 países, que representan a 10 millones de estudiantes de todo el mundo.

En el Museo Universitario “Leopoldo Flores” y al presidir la inauguración de este evento, la abogada general de la Autónoma mexiquense, Luz María Zarza Delgado, destacó que la Ley de la UAEM no se actualiza desde 1992 y es necesario adecuar la legislación a la globalización y avance de las tecnologías.

“Ante los cambios vertiginosos que ocurren en el mundo, debemos estar siempre en un proceso permanente de reforma y actualización, para que el marco normativo cumpla su objetivo. Esta Reforma requiere visión de futuro, seriedad, profesionalismo y responsabilidad para que, con voluntad, la UAEM esté a la vanguardia”.

Del mismo modo, indicó Zarza Delgado, esta reforma incorpora la innovación, la internacionalización, principios sobre transparencia y rendición de cuentas, sustentabilidad y equidad de género, entre otros aspectos.

Vinculación al mundo digital

► Por su parte, la directora del Centro de Investigación Multidisciplinaria en Educación (CIME), Ana María Reyes Fabela, sostuvo que la misión de la universidad, como conservadora, regeneradora y creadora de conocimiento, tiene que analizarse y volverse a formular con una visión de futuro.

Aseguró que la reforma a la Ley de la UAEM permitirá una armonización con los cambios y transformaciones que ocurren en universidades de todo el mundo, sobre temas como el fortalecimiento del sentido ético y humanista de la universidad, los derechos de la propiedad intelectual, la autogeneración de recursos y la perspectiva de género, entre otros temas.

Hasta el próximo miércoles 6 de junio, como parte de este ciclo se proyectarán conferencias acerca de cómo formar y aprender en el mundo digital, que abarca la innovación y la internacionalización en la formación universitaria, la relevancia de la investigación y su responsabilidad ética y tecnológica y la contribución de las instituciones de educación superior al desarrollo social y territorial.

Para mayores informes, los interesados pueden llamar a los teléfonos del Centro de Investigación Multidisciplinaria en Educación: 2-14-52 63 y 2-14-45 66 o escribir al correo electrónico cime@uaemex.mx.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	3

Aportar a una mejor cultura

La UAS, a presidencia del Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo

La institución resultó electa por unanimidad para ostentar la titularidad de este importante espacio del conocimiento y la cultura



Tomó la protesta correspondiente al rector Juan Eulogio Guerra Liera su homólogo de la UdeG, Miguel Ángel Navarro Navarro.

REDACCIÓN CAMPUS

La Universidad Autónoma de Sinaloa, en la figura de su rector Juan Eulogio Guerra Liera, asumió la presidencia del Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo (CCPNC) para el periodo 2018-2019.

Durante la Primera Asamblea General Extraordinaria del Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo se llevó a cabo el proceso de elección

donde la UAS resultó electa por unanimidad para ostentar este cargo que estaba bajo la responsabilidad de la Universidad de Guadalajara, cuyo rector y presidente saliente, Miguel Ángel Navarro Navarro, tomó la protesta correspondiente al rector Guerra Liera.

En la Asamblea estuvo presente Luis Javier Solana Morales, consejero delegado y fundador del CCPNP, quien dio la bienvenida a la nueva presidencia. "Es digno de

El plan de trabajo contempla objetivos como buscar aliados y aumentar el número de asociados

resaltar el hecho de que se conserve un espacio como el que ha venido impulsando Solana y que nos aglutina a universidades que no solo luchamos por transmitir el co-

nocimiento, la educación y el arte, también para fortalecer un gremio que todos los días ha estado bajo presión y con una gran cantidad de periodistas asesinados. Creo que con la colaboración de todos los participantes en este Consejo Ciudadano podríamos hacer un gran equipo y poder plantear retos", dijo Guerra Liera al tomar la palabra para exponer los motivos por los cuales se postuló la institución.

Entre los retos citó que se mantenga vigente que hay un es-

pacio serio que reconoce los esfuerzos de los periodistas y que lucha no sólo por la libertad de expresión, sino por la seguridad a manifestarse, ante ello considero que sería un honor hacer equipo con todos los integrantes del Consejo y trabajar coordinadamente para que se dé un mayor impacto del mismo.

Luego de la votación y toma de protesta, el nuevo presidente del Consejo presentó su Plan de Trabajo, momento en el que calificó de una distinción para la Universidad Autónoma de Sinaloa asumir esta responsabilidad.

Entre los objetivos del mencionado plan citó el buscar aliados y aumentar el número de asociados, motivar a más instituciones y convencerlos de que aportar a este Consejo es aportar a una mejor cultura, transmitir conocimiento y arte, promover el Premio Nacional de Periodismo, participar en la profesionalización de los comunicadores y periodistas, entre otros puntos.

El Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo está integrado por 33 instituciones educativas, fundaciones, cámaras y asociaciones civiles y surgió en el año 2001 como una iniciativa ciudadana para reconocer el trabajo de los medios de comunicación como instancias de interés público y otorga el Premio a los periodistas que sobresalen por su desempeño y ejercicio cotidiano del derecho ciudadano a estar informado, por la calidad de su trabajo y por la oportunidad periodística ejercida en beneficio de la opinión pública.

Supera expectativas Foro de candidatos al Senado por Sinaloa

Con un auditorio de 2 millones 400 mil oyentes, superando las expectativas, se realizó el Foro de Candidatos al Senado de la República por el estado de Sinaloa, organizado por la Universidad Autónoma de Sinaloa, el Instituto Nacional Electoral y medios de comunicación, mismo que tuvo una cobertura histórica por 55 radiodifusoras, tres televisoras transmitiendo por ocho canales y un medio impreso, además de portales informativos y plataformas de internet.

Los temas de Educación, Seguridad, Agricultura, Pesca y Salud, Cultura y Deporte, fueron abordados por los candidatos a

través de preguntas elaboradas previamente por los medios de comunicación y en las cuales los candidatos tuvieron la oportunidad de dar a conocer las propuestas que llevarían al Senado de resultar electos.

El Foro lo abrió el candidato de la coalición Por México al Frente, Héctor Melesio Cuén Ojeda, para continuar con Mario Zamora Gastélum de la coalición Todos por México, posteriormente se presentó Rubén Rocha Moya del frente Juntos Haremos Historia, para concluir con el candidato independiente Manuel Clouthier Carrillo.

En un primer momento los aspirantes contaron con 3 minutos para presentarse y después con 10 minutos para responder preguntas, para finalizar con una última participación donde daban



Guerra Liera con integrantes del Comité Organizador del foro.

sus conclusiones, un mensaje final y cierre de su participación.

Entrevistado al término del evento, el rector Juan Eulogio Guerra Liera, manifestó que el objetivo de este ejercicio democrático se cumplió, ya que

se logró que los candidatos presentaran sus propuestas, a diferencia de lo ocurrido en otros encuentros donde le invirtieron más tiempo a los señalamientos personales, cuando la sociedad exige un voto libre y razonado

pero no había propuestas que dirimir ni comparar.

"Creo que hoy los cuatro candidatos estuvieron bien, hicieron sus propuestas centrales, dieron sus opiniones aderezadas por el sentido político donde están agrupados y finalmente la gran ganadora de este Foro es la comunidad sinaloense, son los sinaloenses que estuvieron escuchando y viendo simultáneamente y van a tener los elementos que no tenían para poder definir la intención de su voto", dijo.

Unieron esfuerzos con la UAS y el INE para este ejercicio democrático Radio y TV México, con su director Rafael Borbón Ramos, la Industria de la Radio y Televisión, con su presidente en Sinaloa Oscar Pérez Barros, Megacanal y El Sol de Sinaloa

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	14

Indicador de excelencia

ACREDITAN POR SU CALIDAD A MEDICINA DE VALLE DE LAS PALMAS DE LA UABC

■ En reconocimiento a su calidad, fue acreditada la Licenciatura en Medicina que se imparte en la Escuela de Ciencias de la Salud (Ecisalud), Unidad Valle de las Palmas de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), Campus Tijuana, por el Consejo Mexicano para la Acreditación de la Educación Médica A.C. (Comaem).

El rector de la UABC, Juan Manuel Ocegueda Hernández, felicitó a la comunidad de esta unidad académica por trabajar arduamente para alcanzar este reconocimiento, con el que se refrenda el compromiso de los alumnos, académicos, personal administrativo y directivos hacia la Institución.

Mencionó que al iniciar su gestión se propuso alcanzar el 100 por ciento de los programas educativos acreditados y que a la fecha ha logrado que el 97 por ciento de los programas ya cuenten con este reconocimiento. Agregó que para que un país como

México prospere en lo económico y social, es necesario aportarle a la educación, pero que sea de buena calidad. "Para construir una nación fuerte se debe sin duda tener una sociedad educada".

Además, la acreditación beneficia tanto a los estudiantes como a los egresados porque significa que cuentan con los conocimientos necesarios para aplicarlos en el mercado laboral y genera prestigio ante la sociedad. También favorece a la propia Universidad ya que suben sus indicadores ante la Secretaría de Educación Pública, y al mismo tiempo fortalece a la planta docente y de investigadores.

➤ La calificación beneficia tanto a los estudiantes como a los egresados pues significa que cuentan con los conocimientos necesarios

Valioso recurso

➤ Juan Hernández Hernández, Secretario Técnico del Comaem, felicitó a Ecisalud por obtener su primera acreditación, la cual se otorga a aquellos programas que cumplen con los criterios e indicadores previamente establecidos por ese organismo en varios ámbitos: estructura, organización, funcionamiento, insumos, procesos de enseñanza, servicios y resultados.

Eduardo Serena Gómez, Director de Ecisalud, agradeció a todos los integrantes de esta unidad académica por el esfuerzo realizado para alcanzar esta meta, pero de forma particular se dirigió a los alumnos. "Si no estuvieran

ustedes no tendríamos ese recurso tan valiosos para trabajar, por lo tanto quiero reiterarles nuestro compromiso a la calidad educativa".

Expuso que en México, menos de la mitad de las escuelas y facultades de Medicina están acreditadas, "así es que siéntanse muy orgullosos de su Escuela y su Universidad por este logro que también es suyo y nosotros seguiremos trabajando para mantener este acreditación" puntualizó el doctor Serena Gómez.

En la ceremonia también conformaron el presidium María Eugenia Pérez Morales, Vicerrectora del Campus Tijuana, así como Armandina Serna Rodríguez, Coordinadora General de Formación Básica.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	15

Instituciones de la Anuies

CONSTITUYEN EL OBSERVATORIO NACIONAL PARA LA IGUALDAD DE GÉNERO

■ Con el objetivo de procesar información relevante sobre las condiciones de igualdad de género en las instituciones de educación superior (IES) mexicanas, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, (Anuies), el CIEG-UNAM, el Inmujeres, la Conavim y la CNDH, firmaron un convenio de colaboración para poner en funcionamiento el Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en las Instituciones de Educación Superior, Onigies.

El secretario general ejecutivo de la Anuies, Jaime Valls Esponda, aseguró que la firma de este Convenio refleja la madurez de personas e instituciones universitarias al haber puesto sobre la mesa de discusión una preocupación visible desde hace ya varios años: hacer de la nuestra una sociedad que no discrimina y que reconoce y defiende la igualdad de género desde donde a cada actor universitario le toca.

El titular de la Anuies subrayó la importancia de convocar a la sociedad mexicana a ser parte de un proceso de transformación social, al contar con una información sólida y veraz depositada en el Onigies, que dé cuenta del trabajo de las IES en torno a la búsqueda de un mejor estado en la participación, el reconocimiento y la colaboración en materia de igualdad de género.

Dijo que en el marco de la resolución aprobada por la Asamblea General de Naciones Unidas, “estoy seguro de la capa-

cidad de este grupo de trabajo para contribuir, como instituciones de educación superior, a alcanzar los propósitos de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, en cuyo Objetivo 4 se propone: Garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad y promover oportunidades de aprendizaje durante toda la vida para todos”.

El cumplimiento de esta Agenda implica, entre otras acciones, “asegurar el acceso en condiciones de igualdad para todos los hombres y las mujeres a una formación técnica, profesional y superior de calidad, incluida la enseñanza universitaria”.

Asimismo, busca “eliminar las disparidades de género en la educación y garantizar el acceso en condiciones de igualdad de las personas vulnerables, incluidas las personas con discapacidad, los pueblos indígenas y los niños en situaciones de vulnerabilidad, a todos los niveles de la enseñanza y la formación profesional, puntualizó Valls Esponda.

Indicó que la Anuies, preocupada por superar indicadores como los que muestran que en la población mexicana entre 15 y 29 años de edad, que no estudian ni trabajan, 9 por ciento son hombres y 35 por ciento mujeres, frente a 12 por ciento de hombres y 17 por ciento de mujeres, para países de la OCDE, se ha planteado objetivos estratégicos como ampliar la cobertura de la educación superior con equidad y calidad, en beneficio de todos los jóvenes mexicanos.

Primero en México

» El Observatorio Nacional es el primero en su tipo en México y permitirá producir mediciones actualizables y comparables sobre ocho componentes de la igualdad de género en las IES: normatividad; igualdad de oportunidades; corresponsabilidad; estadísticas y diagnósticos; lenguaje incluyente y no sexista; sensibilización de la comunidad universitaria; estudios de género en la educación superior; y atención de la violencia de género.

En su primer año de actividades, el Observatorio Nacional invitará, a través de la Anuies, a las 54 IES que conforman la Red Nacional de Instituciones de Educación Superior. Caminos Para la Igualdad de Género



El titular de la asociación, Jaime Valls Esponda.

(RENIES-Igualdad) a participar en el ejercicio. Se trata de 54 de las principales universidades, institutos, colegios académicos y centros de investigación del país.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	MÉXICO	4

Se regularizan las clases, indica SEP

Por María Cabañas >

maria.cabañas@razon.com.mx

LA SECRETARÍA de Educación Pública (SEP) informó que los planteles de educación básica en Michoacán y Guerrero están trabajando con normalidad.

"El servicio educativo se regulariza en los estados donde algunos maestros suspendieron clases, y las escuelas públicas de educación básica de Michoacán y Guerrero trabajan con normalidad, según reportes de las autoridades estatales", aseguró la dependencia a través de un comunicado.

Por tercer día consecutivo, la dependencia encabezada por Otto Granados Roldán advirtió que mantendrá los descuentos a los maestros que falten injustificadamente a sus labores, y que quienes acumulen más de tres faltas en un periodo de 30 días serán separados del servicio docente por parte de las autoridades educativas de los estados.

Recordó que es obligación de los directivos escolares en cada entidad reportar las incidencias de maestros y personal administrativo, para modificar la nómina magisterial.

Dijo que el incumplimiento del reporte de las inasistencias viola la normativa vigente, por lo que los directivos escolares pueden ser sujetos a un procedimiento administrativo.

Este martes el máximo órgano educativo del país aseguró que, pese a las movilizaciones que mantiene la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la educación (CNTE), un 98.2 por ciento de las escuelas de educación básica públicas operan con normalidad.

Señaló que el lunes, día en que estalló el paro laboral indefinido de los centistas, laboró en Guerrero 95 por ciento de los planteles: 94.1 por ciento en Oaxaca; mientras que en Chiapas operó con normalidad el 80 por ciento.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	2

Educación básica

En clases, 98% de escuelas en todo el país: SEP

■ La Secretaría de Educación Pública precisó en un comunicado de prensa que el 98 por ciento de las escuelas de educación básica en el país trabaja de manera regular, inclusive en Oaxaca, donde desde la semana pasada hay clases en más de 90 por ciento de los planteles.

De acuerdo con reportes de las autoridades educativas locales, los paros de hoy están concentrados en Oaxaca, Guerrero, Chiapas y Michoacán.

La SEP ratificó que los maestros que suspendieron labores serán sancionados en los términos que marca la ley, y se esperan los reportes de las autoridades locales, para aplicar los descuentos en la nómina magisterial.

Se confirma, asimismo, que profesores que falten injustificadamente a clases más de tres días en un periodo de 30 días, serán separados del cargo, como lo marca la Ley General del Servicio Profesional Docente en su Artículo 76:



La mayor parte de las primarias trabaja de manera regular.

Con el propósito de asegurar la continuidad en el servicio educativo, el servidor público del sistema educativo nacional, el personal docente y el personal con funciones de dirección o de supervisión en la Educación Básica y Media Superior que incumpla con la asistencia a sus labores por más de tres días consecutivos o discontinuos, en un periodo de treinta

días naturales, sin causa justificada, será separado del servicio sin responsabilidad para la Autoridad Educativa o para el Organismo Descentralizado, y sin necesidad de que exista resolución previa del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje o sus equivalentes en las entidades federativas, aplicando para ello el procedimiento previsto en el artículo 75 de esta ley.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	16

INEE

Presentan directrices para mejorar la formación y el desarrollo docente

El Instituto expuso sus propuestas para avanzar en las políticas de profesionalización para académicos de educación básica

REDACCIÓN CAMPUS

El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) presentó las Directrices para mejorar las políticas de formación y desarrollo profesional docente en la educación básica. Tienen como propósito aportar recomendaciones para que las autoridades educativas tomen decisiones que contribuyan a mejorar la pertinencia y la calidad de la formación que reciben los maestros, fortalecer su desarrollo profesional y, con ello, avanzar en mejorar el aprendizaje de los estudiantes.

Las Directrices ponen énfasis en la importancia de reforzar, además de los cursos y talleres para los docentes en servicio, otras acciones de formación como el trabajo colegiado y colaborativo entre ellos al interior de las escuelas, así como consolidar la asesoría y el acompañamiento técnico pedagógico al personal educativo.

Además, buscan mejorar las acciones y condiciones que inciden en su desarrollo profesional y en la generación de los cambios para contribuir a acrecentar su identidad, vocación y valoración social.

Acompañada de los consejeros del INEE, Sylvia Schmelkes del Valle y Gilberto Guevara Niebla, la consejera presidenta de la Junta de Gobierno de este organismo autónomo, Teresa Bracho González señaló que estas Directrices reconocen la complejidad de la profesión, por lo que es necesario fortalecer las políticas públicas que permitan consolidar un cuerpo do-

cente capaz de enfrentar los retos educativos del país.

Bracho González dijo que al fortalecer la formación y el desarrollo profesional de los docentes existen mayores posibilidades de que los alumnos alcancen mejoras en el logro educativo.

Agregó que uno de los planteamientos centrales de las Directrices es que la mejora educativa depende de la profesionalización de los docentes, proceso que articula elementos técnico pedagógicos, pero también de ética, valores y responsabilidades.

El titular de la Unidad de Normatividad y Política Educativa del INEE, Francisco Miranda López, señaló que las cinco Directrices que se presentan, así como sus aspectos clave de mejora, tienen como base los hallazgos y recomendaciones aportados por la evaluación e investigación educativas realizadas en el campo de la formación y el desarrollo profesional de los docentes.

Informó que, de acuerdo con el Estudio Internacional sobre la Enseñanza y el Aprendizaje (TALIS 2013), en México 9 de cada 10 docentes de primaria y secundaria reportaron haber participado en alguna actividad de formación, sin que exista evidencia clara de su impacto en la práctica.

Comentó que en la Evaluación de Condiciones Básicas para la Enseñanza y el Aprendizaje (ECEA 2014) a cargo del INEE, menos de 50 por ciento de los docentes reportó trabajar en actividades distintas a cursos y talleres. De acuerdo con esta evaluación, sólo 35 por ciento de los docen-

9 de cada 10 docentes de primaria y secundaria participaron en alguna actividad de formación, sin que exista evidencia clara de su impacto

tes señaló que recibe asesoría técnica pedagógica del director y 26 por ciento del asesor técnico pedagógico.

Aunado a lo anterior, Miranda López dijo que la Encuesta Práctica Docente y Trayectoria Profesional realizada por el INEE en 2017, señala que un limitado número de docentes realiza acciones relacionadas con el trabajo colaborativo: 41 por ciento dijo compartir experiencia con los pares y solo 33 por ciento conformar redes con otros docentes.

Destacó que la construcción de estas Directrices se realizó de manera participativa y consideró las voces de distintos actores educativos y sociales: maestros, directivos, personal de apoyo técnico pedagógico, supervisores, autoridades educativas, académicos e integrantes de las instancias colegiadas del INEE.

Finalmente, aseveró que la evaluación debe aportar referentes para la reflexión y la mejora de la práctica profesional docente, y que el Sistema Educativo debe generar las condiciones institucionales para que los docentes participen activamente en su desarrollo profesional. 

Las directrices

› Redefinir conceptualmente el desarrollo profesional docente, así como el marco para su operación institucional, a partir de un enfoque integral, participativo y contextualizado.

› Fortalecer la rectoría de la autoridad educativa en materia de formación y desarrollo profesional docente, así como las capacidades institucionales en los ámbitos federal y local.

› Garantizar el funcionamiento del Servicio de Asistencia Técnica a la Escuela, reforzando la pertinencia, la equidad y la calidad de las actividades de apoyo, acompañamiento y asesoría técnica pedagógica.

› Aflanzar la relación entre formación, acompañamiento y evaluación de los docentes para la mejora de su práctica profesional.

› Fortalecer la organización profesional, la vocación y la identidad de los docentes para consolidar su función como agentes estratégicos de cambio educativo y social.

FOTOS: INEE



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	NACIONAL	12

Ve INEE desarticulada formación de maestros

ISABELLA GONZÁLEZ

El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) criticó que los programas y acciones enfocados al desarrollo profesional docente estén poco articulados entre sí.

En el documento 'Directrices para mejorar las políticas de formación y desarrollo profesional docente en la educación básica', presentado por el organismo, se advierte que, a cuatro años de la reforma educativa, y a pesar de la importancia de la profesionalización de los maestros, no haya orientaciones nacio-

nales que guíen las transformaciones para cristalizar un sistema de formación.

"Los distintos componentes o dispositivos de formación en servicio para los docentes que se han puesto en marcha se han caracterizado por un alto grado de desarticulación, por lo que las acciones se realizan de manera paralela con pocos puntos de encuentro", señala el estudio.

"A pesar de la importancia de la formación docente en el marco de la reforma, a cuatro años de su implementación, los programas y acciones orientados al desarrollo

profesional no han logrado desarrollarse al nivel que los docentes exigen", añade.

El INEE recordó que, en el marco de la reforma educativa de 2013, se busca la mejora de los aprendizajes a partir del aseguramiento de la calidad profesional de los maestros, para lo que se creó el Servicio Profesional Docente, el cual reconoce que los tres componentes clave de la profesionalización son la formación, dentro y fuera de la escuela; la evaluación, tanto externa como interna, y la definición de una carrera.

El estudio enlista al menos 10 acciones que la Se-

cretaría de Educación Pública (SEP) realiza para la formación docente, entre las que están el Programa para el Desarrollo Profesional Docente (Prodep), la Autonomía Escolar, la Ruta de Mejora, el Seguimiento Automatizado de Atención a Educandos (SAAE) y el Servicio de Asistencia Técnica a la Escuela (SATE), los cuales critica por falta de integración.

Además, asegura que, más allá de la cobertura de las acciones emprendidas, no existe información que permita conocer en qué medida éstas han logrado incidir en la práctica docente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	2

Exhortan a estados adoptar la Ley ABC

POR RITA MAGAÑA TORRES

A nueve años de la tragedia en la Guardería ABC, la Comisión Permanente llamó a congresos de estados que aún no armonizan su legislación con la Ley General de Prestación de Servicios para la Atención, Cuidado y Desarrollo Infantil para que nunca más se repita un hecho doloroso como el de Sonora.

El presidente de la Mesa Directiva, Ernesto Cordero, dijo que el Congreso se solidariza con los padres que perdieron a sus hijos e hijas en una de las tragedias más dolorosas de que se tenga memoria en México: el incendio en la Guardería ABC, que sucedió el 5 de junio de 2009.

Algunos de los padres afectados, agregó, conformaron una cruzada nacional que denominaron ABC Nunca Más para recorrer el país y dar seguimiento a esta Ley, a su reglamentación y correcta implementación.

Comentó que las familias afectadas encontraron en dicha Ley, publicada el 24 de octubre de 2011, y que es conocida como Ley 5 de junio, "un pequeño consuelo a su dolor".

Por otra parte, la Comisión Permanente solicitó a la Secretaría de Educación Pública (SEP) y sus homólogas en las 32 entidades a fortalecer programas para prevenir y atender la violencia contra las niñas, niños y adolescentes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	REPÚBLICA	36

AGUASCALIENTES

Escuelas pobres siguen olvidadas

AGUASCALIENTES.- Sigue siendo muy reducido el nivel de escolaridad en el país, de hecho, la población nacional en promedio tiene sólo la secundaria terminada, pero además, el incremento de la escolaridad sigue siendo muy lento, de un grado cada diez años, así lo manifestó Eduardo Backoff Escudero, integrante del Sistema Nacional de Investigadores y presidente de Métrica Educativa, quien añadió que si bien se ha mejorado, no se ha avanzado en el nivel de calidad. **José Chávez/El Sol del Centro**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	8 Y 9

Sangrienta crisis política

REPRESIÓN CONTRA PROTESTAS ESTUDIANTILES TIÑE DE SANGRE A NICARAGUA

El sector universitario representa la mayor amenaza para el gobierno del presidente Daniel Ortega, quien se ha mostrado implacable ante la escalada de la violencia usada contra ellos

Nicaragua enfrenta su crisis política más sangrienta en tiempos de paz, con un saldo de más de 100 muertos, más de mil lesionados y un sin número de desaparecidos—una mayoría de ellos estudiantes universitarios. Lo que desató una controvertida reforma al sistema de seguridad social se ha desembocado en un movimiento nacional para exigir la renuncia del presidente Daniel Ortega. Los manifestantes acusan al ex líder sandinista de instalar una dictadura familiar como la de Anastasio Somoza (1934-1979), a quién él mismo derrocó. También denuncian la represión brutal por parte del gobierno y sus aliados contra el movimiento, que estalló el pasado 18 de abril.

La revuelta de los estudiantes, al que se han sumado amplios sectores de la sociedad, ha provocado la furia de Ortega. Grupos de derechos humanos acusan al presidente de mandar “parapolicias” para aplastar a las protestas, además de alentar los ataques por parte de sus simpatizantes sandinistas. Al 1 de junio, la cifra de muertos de ambos

lados ascendió a 105, según el recuento del Centro Nicaragüense de Derechos Humanos. El gobierno sólo reconoce a poco más de 20 víctimas.

Una marcha masiva del 30 de mayo, convocada para conmemorar a las madres de los jóvenes asesinados, también terminó en un baño de sangre. Partidarios de Ortega atacaron con armas de fuego a los manifestantes en varias ciudades, matando a 16 personas e hiriendo a más de 70, según reportes de prensa. En el episodio más violento, francotiradores dispararon contra un grupo de jóvenes reunidos en el Estadio Nacional Dennis Martínez, localizado en la zona universitaria de la capital, según tuiteó Erika Guevara Rosas, directora para las Américas de Amnistía Internacional.

Ante la escalada de la violencia, Ortega se muestra implacable. “Nicaragua nos pertenece a todos, y aquí nos quedamos todos”, el mandatario declaró a miles de simpatizantes el 30 de mayo, en un mitin a poca distancia de los sucesos violentos. Ortega agregó que el país “no es propiedad privada de nadie”, en clara referencia a los grupos empresariales que ahora exigen su renuncia. El ex guerrillero fue acompañado por su esposa y también vicepresidente, Rosario Murillo. Por su parte, Murillo ha acusado a los manifestantes de tratar de “desestabi-

lizar” y “destruir” el país.

El día siguiente, la Alianza Cívica por la Justicia y la Democracia, que agrupa a los distintos grupos opositores, anunció que recrudecería las protestas contra el régimen de Ortega y Murillo. La agrupación denunció “la peor masacre en los tiempos de paz” y exigió “el cese inmediato del actuar de las fuerzas parapolicias, organizadas por el régimen, para detener la violencia que todos los días tiñe de sangre a Nicaragua”. Agregó en una rueda de prensa: “No estamos para discursos ni para palabras bonitas, exigimos acciones concretas que demuestren que quieren una salida pacífica a la crisis, así como el respeto a la vida y el cese a la represión”.

Otro de los incidentes más violentos ocurrió el 28 de mayo en la Universidad Nacional de Ingeniería, en Managua. Esa tarde, “turbas sandinistas” abrieron fuego a jóvenes que habían tomado control de la universidad, matando a un estudiante y lesionando a unos 40 más, según Amnistía Internacional. Un policía después falleció debido a lesiones sostenidas en el ataque. Los asaltantes, que llegaron en motos, fueron identificados por la televisora independiente Canal 15 como paramilitares ligados al gobierno.

El mismo día, un grupo de asaltantes encendió las instalaciones de Radio

Los manifestantes acusan al ex líder sandinista de instalar una dictadura familiar como la de Anastasio Somoza, a quién él mismo derrocó

Ya, un canal pro gobierno ubicado en la misma zona de la capital. Los líderes estudiantiles negaron responsabilidad por el ataque.

El catalizador del conflicto fueron las reformas fallidas al Instituto Nicaragüense de Seguridad Social (INSS). Las medidas, que fueron anunciadas el 16 de abril y publicadas en el Diario Oficial dos días después, aumentarían las aportaciones de los trabajadores y las empresas, y disminuirían la cantidad de las pensiones en un 5 por ciento. Las medidas de austeridad buscaban rescatar la institución, que entró en números rojos a partir de 2013. Sin embargo, los críticos—que incluyen el sector empresarial y la Iglesia católica—acusaban al gobierno de aprobar las reformas sin el consentimiento de la población.

Campus MILENIO

El día 18, miembros de la coalición opositora Frente Amplio por la Democracia se enfrentaron contra miembros de la Juventud Sandinista en la ciudad de León, frente las instalaciones del INSS. El mismo día, estudiantes de la Universidad Centroamericana protestaron contra la reforma en Managua, chocando con partidarios de Ortega. El día siguiente, las protestas se extendieron a varios departamentos del país, en donde los manifestantes tomaron carreteras, oficinas gubernamentales y varias universidades.

La reacción del gobierno ante las protestas fue fulminante. En varias universidades, policías antidisturbios dispararon con libertad contra estudiantes armados solo con morteros caseros, según grupos de derechos humanos. El día 19, murió el primer estudiante, lo que radicalizó aún más el movimiento.

Aunque Ortega revocó la reforma cinco días después, no logró apaciguar a sus opositores. Éstos exigen la renuncia del presidente, a quien acusan de corrupto y autoritario—además de asesino. Después de los ataques del 30 de mayo, los principales grupos empresariales enviaron una carta dirigida al “Comandante Ortega”, en que exigieron el cese inmediato de la violencia y la convocatoria de nuevas elecciones presidenciales.

Los empresarios denunciaron la represión contra los estudiantes, quienes “haciendo uso del derecho fundamental de poder protestar pacíficamente, fueron reprimidos, lo que trágicamente dejó un saldo de 70 muertos, 800 heridos y una cantidad de desaparecidos aun no cuantificada”. También acusaron a Ortega de revivir la polarización de la guerra civil nicaragüense (mejor conocido como la Revolución Sandinista), que cobró más de 50 mil vidas entre los años 70 y el final del conflicto en 1990.

Ortega, quien llegó al poder con la derrota de Somoza en 1979, está sir-



Los 15 años sadinistas en el poder no se han traducido en mejoras.

viendo su cuarto periodo como presidente y su tercero desde 2006. En ese año, el auto declarado marxista-leninista y ex líder del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) hizo alianzas con los sectores más conservadores del país. Entre las concesiones que pactó con la Iglesia católica fue la derogación de una ley que permitía el aborto terapéutico para salvar la vida de las mujeres, poniendo fin a una de las mayores conquistas de la Revolución Sandinista. También facilitó la liberación en 2009 del ex presidente Arnoldo Alemán, quien había sido sentenciado a 20 años de cárcel por corrupción, a cambio de un pacto político con los partidos de derecha.

En 2014, el Congreso, que es controlado por los sandinistas y sus aliados, cambió la Constitución para permitir la reelección ilimitada de presidentes. La enmienda preparó el terreno para la reelección de Ortega en 2016, con su esposa como compañera de fórmula.

En los últimos años, sin embargo, el ex guerrillero ha perdido credibilidad

y aliados—sobre todo desde que tomó la decisión de aplastar las protestas con toda la fuerza del Estado. El 23 de mayo, el liderazgo católico anunció la suspensión indefinida del diálogo mediado por la iglesia, ante la falta de propuestas por parte del gobierno.

La estrategia de mano dura de Ortega también ha atraído la condenación de la comunidad internacional. La Comisión Inter-Americana de Derechos Humanos, que mandó una comisión para investigar la actuación de las fuerzas de seguridad en el país, encontró serias violaciones a los derechos humanos. A su vez, la Organización de Estados Americanos, la Unión Europea (a través de la Eurocámara) y numerosos gobiernos extranjeros han condenado la actuación represiva del Estado nicaragüense.

A su vez, Helen Aguirre, directora para medios hispanos en la Casa Blanca y asesora del presidente Donald Trump, comentó sobre otro reporte de Amnistía Internacional. “Claramente el régimen de Daniel Ortega y Rosario

Murillo ha roto con el orden constitucional nicaragüense; estamos viendo un ataque del régimen dictatorial que se ha enfrentado de manera letal en contra del pueblo”.

La actual crisis es un fuerte golpe a las ambiciones políticas de Ortega. Durante años, el ex guerrillero aprovechó sus relaciones con poderosos líderes izquierdistas de la región—sobre todo, Hugo Chávez y Fidel Castro. Su amistad con el líder venezolano le permitió acceder a millones de dólares en petróleo y otra ayuda, a precios regalados, mientras que Cuba proporcionó médicos de forma gratuita. Sin embargo, tales apoyos se han disminuido en los últimos años, debido a las crisis y cambios de régimen en ambos países.

La victoria de los sandinistas y sus más de 15 años en el poder tampoco han traducido en mejoras económicas para esta población de 6 millones. Nicaragua sigue siendo uno de los países más pobres de América Latina, con un ingreso per cápita de apenas 2 mil 150 dólares en 2016, según datos del Banco Mundial.

A su vez, más de 20 por ciento de nicaragüenses mayores a 10 años son analfabetos y el sistema de educación superior del país es de los menos desarrollados de la región. En 2014, hubo unos 125 mil estudiantes inscritos en las 10 universidades subvencionadas por el Estado, y un número ligeramente mayor en las 50 universidades privadas, según un estudio publicado en 2016 por la agrupación de universidades Cinda (Educación Superior en Iberoamérica: Informe 2016). (El gobierno no cuenta con cifras globales de la matrícula a nivel superior, pero se estima que 60 por ciento de los estudiantes está inscrito en instituciones privadas). Mientras tanto, de los 2 mil 754 profesores del sector público, sólo 17 por ciento contaba con doctorado y 45 por ciento con maestría, según el mismo reporte.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	8 Y 9

No obstante, los estudiantes universitarios, y los del sector público en particular, representan una minoría privilegiada en el país. Nicaragua gasta cinco veces más por estudiante universitario que por estudiante de nivel primaria: mil 140 dólares contra 235 dólares, según datos del Ministerio de Educación de 2015.

Ahora, el sector universitario representa la mayor amenaza para el gobierno. Al reaccionar con tanta violencia contra los manifestantes, Ortega avivó las llamas del conflicto—quizás preparando el camino para su propia derrota. 🇸🇻

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	PRIMERA	24

ALIANZA CON AMLO

La CNTE pretende tomar fuerza, acusa Aurelio Nuño

DE LA REDACCIÓN

nacional@gmm.com.mx

Aurelio Nuño, coordinador de campaña de José Antonio Meade, candidato presidencial de la alianza Por México al Frente, acusó que la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación "pretende tomar fuerza" para echar atrás los avances de la Reforma Educativa, por la "alianza que tienen con Andrés Manuel López Obrador", que no es sólo coyuntural, dijo.

Están de regreso, en la Ciudad de México, con movilizaciones y un plantón permanente en las inmediaciones de la Secretaría de Gobernación, porque "han encontrado una alianza con López Obrador para echar abajo la reforma, para recuperar esos privilegios".

UNIÓN

Nuño señaló que la alianza de AMLO con el CNTE no es coyuntural para esta elección; "estamos hablando de una alianza pública, por lo menos desde el 2016".

En entrevista con Pascal Beltrán del Río para **Imagen Radio**, el exsecretario de Educación precisó que la CNTE y el tabasqueño hicieron un pacto público en donde firmaron un compromiso en el que López Obrador se comprometió con la Coordinadora a echar abajo la Reforma Educativa y apoyarlos, y la Coordinadora, en específico la Sección 22 de Oaxaca se comprometió a apoyarlo por votos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	PP	PP

"YA NO SOMOS COBARDES"

Encaran padres a la CNTE: futuro de nuestros hijos no es negociable

Por María Cabadas

ORGANIZAN acciones vía el Consejo Estatal de Participación Social en la Educación de Oaxaca; advierten que violencia ya no los amedrenta

CULPAN de pobreza educativa a la Sección 22; exigen participar en reuniones entre Coordinadora y gobierno; paro cumple 10 días pág. 3

Luisa García Cruz

Presidenta del CEPSE

"Los padres ya no somos cobardes como piensa la Coordinadora. Antes nos tenían sometidos, pero es hora de que digamos ¡ya basta!"

Oelia Palacios

Madre de familia

"Cuando uno desconoce la Reforma Educativa es fácil caer en los engaños de la Coordinadora. Pero nosotros ya sabemos que nos empodera"

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	MÉXICO	8

Condenan paro de la CNTE

Padres advierten: el futuro de nuestros hijos no se negocia

INTEGRANTES del Consejo Estatal de Oaxaca dicen que pese a amenazas, harán su lucha para que docentes vuelvan a las aulas; los culpan del rezago educativo

Por María Cabadas >
maria.cabadas@razon.com.mx

Padres de familia de Oaxaca condenaron enérgicamente el paro convocado por integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y dejaron en claro que el futuro de sus hijos no es negociable.

La presidenta del Consejo Estatal de Participación Social en la Educación de Oaxaca (Cepse), Luisa García Cruz, llamó a las autoridades a tomar en cuenta a los padres en los encuentros que sostenga el gobierno estatal con la CNTE.

"El presente y futuro de nuestros hijos no es negociable", señaló en conferencia de prensa, donde también exhortó a los candidatos a puestos de elección popular en el país a pronunciarse respecto a una agenda por la calidad en la educación.

Dijo que durante el paro de la Sección 22 de la Coordinadora, el Cepse emprenderá una serie de acciones: "vamos a tener que reunirnos, a platicar y a plantear con los demás padres de familia".

Cruz García afirmó que aunque muchos de los integrantes del consejo han sido amenazados y hostigados por la Sección 22, continuarán trabajando para lograr que se aplique la ley y se despidan a los que estén en las calles y no en las aulas.

"Ya no podemos echarnos para atrás. Tenemos que seguir adelante con todo y amenazas (...); los padres de familia ya no somos cobardes, como piensa la Coordinadora. Anteriormente nos tenían sometidos, pero es hora de que como padres digamos ¡ya basta!", expresó.

Asimismo, aseguró que a estas alturas, los padres oaxaqueños ya están mejor organizados, por lo que ya es difícil que sean sometidos como sucedió durante varios años, cuando el control de la educación estaba en manos de la Sección 22.

"Cada vez más mamás y papás comienzan a darse cuenta cuáles son sus derechos, sus obligaciones, qué beneficios tiene la Reforma Educativa. Eso ha hecho que exijan maestros idóneos y con perfil", abundó.

Advirtió que de ganar el candidato morenista, Andrés Manuel López Obra-

dor, los comicios federales del 1 de julio, el rezago educativo y el caos que provoca la CNTE podrían replicarse todo el país.

Agregó que en sus recientes visitas a la entidad, el tabasqueño aseguró que el magisterio disidente es víctima de la represión, cuando en realidad la Sección 22 "es la principal hostigadora".

"Cuando uno desconoce, por ejemplo la Reforma Educativa, es fácil caer en la trampa y en los engaños de la Coordinadora. Pero nosotros que ya la conocemos, sabemos que nos empodera como padres. ¿A quién no le gusta que nuestros niños estén mejor preparados", dijo Oelía Palacios Muñoz.

A LA PAR de su movilización en la CDMX, integrantes de la Coordinadora tomaron la caseta de una autopista en Tuxtla Gutiérrez.

3

Días lleva su plantón cerca de la Sigabá

23

Mdp de pérdidas se reportarán en el primer día de marchas

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	NACIÓN	6

NO SE REGISTRARON LESIONADOS NI DETENIDOS

Protagonizan policías y la CNTE una gresca

Protesta. El enfrentamiento ocurrió en las inmediaciones de la Embajada de Estados Unidos, donde los docentes lanzaron vallas metálicas

IVÁN FLORES MEJÍA

Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se enfrentaron con elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de la Ciudad de México (SSP-CDMX) en las inmediaciones de la Embajada de Estados Unidos.

En su tercer día de movilizaciones en la capital del país, este miércoles alrededor de las 10:00 horas, grupos de maestros comenzaron a desplazarse desde la Secretaría de Gobernación (Segob), hacia las instalaciones de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) y a la Estela de Luz. Mientras que otro contingente comenzó a manifestarse sobre Paseo de la Reforma rumbo a Insurgentes Sur.

Luego de protestar por más de una hora, este último contingente acudió a la sede diplomática americana, donde la Policía capitalina ya había desplegado un dispositivo de seguridad para impedir su ingreso.

Simultáneamente, los manifestantes localizados en las inmediaciones de la BMV se desplazaron hacia dicha Embajada.

Ante el bloqueo, los maestros tomaron las vallas metálicas que formaban parte del dispositivo y las lanzaron contra los policías que custodiaban el inmueble, ubicado sobre Paseo de la Reforma.

Sin embargo, los elementos policíacos lograron disuadir a los manifestantes y replegarlos con escudos antimotines, hacia a Insurgentes Sur.

Luego del enfrentamiento, los integrantes del CNTE regresaron al plantío que tienen instalado desde el lunes pasado cerca de la Segob.

En tanto, la Policía local informó que tras el altercado no se reportaron personas lesionadas ni detenidas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	SOCIEDAD	37

• Llamam a sus bases en todo el país a reforzar su plantón en Bucareli

La CNTE dice que no se marchará de CDMX; no los atenderá Gobernación

LAURA POY SOLANO Y FABIOLA MARTÍNEZ

Maestros afiliados a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se manifestaron frente a la Embajada de Estados Unidos como parte de su jornada de lucha e insistieron en que no abandonarán la capital del país hasta lograr que se reinstale la mesa nacional de diálogo con el gobierno federal.

Poco después de las 9 horas, los inconformes comenzaron a arribar a las inmediaciones de la sede diplomática en operación hormiga. Efectivos del cuerpo de granaderos colocaron vallas frente al edificio, las cuales fueron retiradas por los manifestantes, quienes querían acercarse al inmueble.

Los uniformados también formaron una valla para impedir que los manifestantes bloquearan el carril del Metrobús que transita por Paseo de la Reforma, por lo que los integrantes de la CNTE realizaron un mitin en los carriles laterales de esa vialidad.

Poco después de las 11 horas, y antes de regresar en marcha hasta su plantón en las calles de Bucareli y Morelos, sus dirigentes lanzaron un llamado a sus afiliados nacionales para que lleguen a Ciudad de México y "accionar con mayor contundencia".

Por casi tres horas, los profesores inconformes de Oaxaca, Chiapas, Guerrero, Michoacán y Veracruz corearon consignas en las que exigían ser escuchados y que la administración federal reinstale la mesa nacional única de negociación.

En conferencia de prensa, Pedro Gómez Bamaca, de la sección 7 de Chiapas, dijo que desde su llegada el pasado lunes, "hemos vivido el acoso y las agresiones de la policía capitalina", y aseguró que ante el llamado para que docentes de los estados se integren al plantón que mantienen en las inmediaciones de la Secretaría de Gobernación, "en las terminales preguntan si son maestros y si lo son, no viajan".

Victor Manuel Zavala, secretario general de la sección 18 de Michoacán, afirmó por su parte que "no vamos a irnos de la CDMX hasta en tanto no tengamos una respuesta. Reiteramos que buscamos un diálogo honesto y sincero, porque los maestros queremos ser escuchados".

No serán recibidos: Navarrete

El secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, dijo que los integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) no serán recibidos en la dependencia que encabeza porque el diálogo y la atención a sus demandas son del ámbito estatal.

"Cuando ellos quieran tener diálogo en sus estados, en las secretarías de educación estatales, ahí con mucho gusto la Secretaría de Gobernación los va a acompañar; aquí no tengo espacio para poderlo hacer porque el problema está en los estados", dijo en entrevista.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	18 Y 19

#Bloqueos

MARCHAS PEGAN AL BOLSILLO CAPITALINO

Cada año se realizan en promedio de 3 mil a 4 mil movilizaciones en la capital del país, lo que causa pérdidas millonarias a los negocios que se ven obligados a cerrar y afectaciones a miles de usuarios al bloquear sus rutas

PORICELA LAGUNAS

lcela.lagunas@reporteindigo.com

Las marchas en la capital del país no sólo bloquean las avenidas principales, también causan la pérdida de millones de pesos por el cierre de negocios y de rutas que deben detenerse.

El último ejemplo fue la realizada por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) el lunes pasado, la cual provocó pérdidas de 36 millones de pesos en sólo dos horas.

De acuerdo con la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo en Pequeño en la Ciudad de México (Canacope-Servytur), las marchas de esa mañana afectaron a 12 mil 215 comercios en la ruta de recorrido de integrantes de la CNTE.

Pero no es un caso aislado. De acuerdo con datos estadísticos del gobierno de la Ciudad de México, en la capital marchan y protestan cada año cientos de personas.

Entre los principales manifestantes están los familiares de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa, campesinos de diversos estados, el Frente Popular Francisco Villa (FPFV), colectivos gay, taxistas, el sindicato de Luz y Fuerza del Centro (LyFC), estudiantes de la UNAM y recientemente, grupos feministas que frenan parar feminicidios y periodistas que repudian asesinatos del gremio.

Según estas cifras, el 60 por ciento de las movilizaciones y protestas que ocurren en la CDMX responden a reclamos sociales a la Federación y el resto a temas de la ciudad.

Esto responde al centralismo que mantiene la administración federal que obliga a las dependencias a tener sus sedes en la capital, por ejemplo, la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), cuando esas actividades son casi nulas en la ciudad.

Es tal la frecuencia de las marchas, que existen áreas específicas del Gobierno de la Ciudad de México que se encargan de advertirlas y así analizar las rutas a fin de desarrollar los operativos correspondientes que minimicen el impacto.

En promedio, todos los días ocurren entre 8 y 10 marchas, un promedio de 3 mil a 4 mil movilizaciones al año, cuyo escenario principal es la avenida Reforma.

La mayoría de las organizaciones opta como punto de salida de sus movilizaciones el Ángel de la Independencia, monumento emblemático del país. Partiendo de este el avance obligado es por la avenida Reforma con destino al Zócalo, Secretaría de Gobernación y la residencia oficial de Los Pinos, sobre avenida Constituyentes.

En pro de la libertad

En razón de aquellas detenciones arbitrarias que se documentaron

hace un año aproximadamente, en marzo de 2017, la Secretaría de Seguridad Pública actualizó su protocolo de actuación policial para la protección de personas en el contexto de manifestaciones o reuniones.

A partir de dicho documento, la SSP atendió las recomendaciones emitidas por la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México, toda vez que se acreditaron violaciones a los derechos de seguridad e integridad personales, a la manifestación y a la protesta, además de los derechos a la libertad de expresión y de reunión.

El documento establece los principios técnicos de operación para la ejecución de acciones, como evaluar en forma permanente los riesgos durante la planeación, preparación, ejecución y finalización de la operación, y verificar que el personal operativo cuente con el equipamien-

Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	1	18 Y 19

to necesario de acuerdo con el servicio encomendado.

También activar los servicios de emergencia para la evacuación y traslado de posibles lesionados; determinar las situaciones especiales y necesidades logísticas para su intervención, y que el personal policial tenga conocimiento de las disposiciones para garantizar los derechos humanos de las personas en el contexto de manifestaciones.

Así como aplicar estrategias con perspectiva de género diferenciadas y ajustes razonables necesarios sobre la participación de grupos en situación de vulnerabilidad, de acuerdo con el principio de igualdad y no discriminación.

Por si fuera poco, hace mes y medio, la Asamblea Legislativa aprobó la Ley de Amnistía para aquellas personas detenidas y reclusas en prisión en el contexto de manifestaciones. La norma beneficia en primera instancia a 510 presos que fueron encarcelados en el periodo del 1 de diciembre de 2012 al mismo día de 2015.

Con ese historial de caos, pérdidas, cierres, golpizas y hasta encarcelamientos a cuestas, la capital es y seguirá siendo la capital de las marchas.

La mayoría de los manifestantes se reúne en el Ángel de la Independencia, monumento emblemático del país, y el avance obligado es por la Avenida Reforma con destino al Zócalo, la Secretaría de Gobernación o la residencia oficial de Los Pinos

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	PRIMERA	24

EMPRESARIOS LAMENTAN FALTA DE SENSIBILIDAD

Bloqueos tiran 35% de ventas en Oaxaca

A 10 días de paro, la Canope, Coparmex y Canaco descalifican los métodos de protesta del magisterio

POR PATRICIA BRISEÑO
Corresponsal
nacional@gtmm.com.mx

OAXACA, Oax.— En el décimo día de movilizaciones en la ciudad y zona metropolitana, el grupo magisterial disidente integrado en la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se mantiene en plantón permanente en el zócalo de la ciudad, con daños a la economía y comercio local.

Empresarios locales se pronunciaron contra los bloqueos y plantones debido al decremento en las ventas, que cayó en la primera semana de movilizaciones entre 20 y 35%, según la Cámara Nacional del Comercio en Pequeño (Canope), delegación Oaxaca.

“El daño a la actividad económica es grave, la venimos padeciendo desde hace más de 35 años, entre mayo y junio. A diferencia de otros años, el paro no tuvo eco entre los maestros, y las clases, tengo entendido, no se suspendieron en la mayoría de las escuelas”, opinó Pedro Corres Sillas, representante de Canacope.

Al respecto, el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Oaxaca, Raúl Ruiz Robles, descalificó los métodos de lucha que persisten en la Sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

En tanto, el presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Oaxaca (Canaco), Juan Albizua, lamentó la falta de sensibilidad y conciencia de los líderes magisteriales, quienes acordonaron las zonas comerciales del primer cuadro y zona conurbada.

“La exigencia de cumplimiento de un pliego de demandas pone en dilema al resto de la sociedad, podremos o no estar de acuerdo en las formas, justas o no, pero no son las formas de solicitar las respuestas a

13

PUNTOS

de solución ha brindado el IEEPO a los maestros disidentes.

81

MAESTROS

han sido regularizados en sus pagos, como demandaban.

los gobiernos”, externó.

No obstante, tras una semana de plantón y bloqueos, la dirigencia de la Sección 22 se declara insatisfecha por los ofrecimientos del gobierno estatal, los que considera “mínimos e insuficientes”.

Aparte de esto, se manifestaron en favor de incrementar “acciones de mayor impacto” para lograr un mejor ofrecimiento gubernamental.

En contraparte, el gobierno estatal, a través del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), aseguró que ha atendido las demandas del magisterio.

El director general de la dependencia, Francisco Ángel Villarreal, rechazó que la actual administración esté cerrada al diálogo, como argumenta la disidencia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	POLÍTICA	17

LLAMA A LA DISIDENCIA A RETOMAR DIÁLOGO

Ieepo: atendidas, las demandas de la CNTE

Oscar Rodríguez/Oaxaca

El Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (Ieepo) informó que ha atendido las demandas del magisterio oaxaqueño que están dentro del marco legal.

Mediante un oficio, el director del instituto, Francisco Felipe Ángel Villarreal, aseguró al secretario general de la sección 22, afín a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), Eloy López Hernández, que el pasado 31 de mayo el Ieepo resolvió la situación administrativa de un grupo de trabajadores de la educación, gestionó plazas para egresados normalistas y cumplió con el pago único de la Escuela Normal Superior.

Además, agregó Ángel Villarreal, el organismo destinó recursos para atender a las escuelas dañadas por los sismos de septiembre pasado.

Por ello, el funcionario exhortó al dirigente de la disidencia magisterial a retomar la mesa de diálogo con las autoridades estatales y avanzar en la construcción de soluciones que beneficien a la educación.

Asimismo, reiteró su voluntad e interés de encauzar las peticiones magisteriales a través del diálogo.

En tanto, la Secretaría de Educación Pública refrendó que habrá descuentos a los maestros que no asistan a clases, tras reiterar que es obligación de las autoridades educativas locales reportar las incidencias de docentes y personal administrativo. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	PRIMERA	25

LÍDERES ESTÁN EN LA CDMX

Michoacán y Guerrero normalizan sus labores

Los docentes no se sumaron al paro nacional, a pesar del llamado de sus dirigentes

DE LA REDACCIÓN
nacional@mm.com.mx

Ayer miércoles se normalizaron las clases en las escuelas públicas de Michoacán y Guerrero, que habían iniciado un paro el lunes, convocado por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

En Michoacán, los docentes adheridos al magisterio disidente se mantienen en sus puestos de trabajo a pesar del llamado de sus líderes por sumarse al movimiento nacional de protesta y son sólo los dirigentes quienes viajaron desde el 4 de junio a la Ciudad de México para participar en las acciones a nivel nacional, como las marchas efectuadas en la capital del país, las tomas de instituciones y el plantón en la Secretaría de Gobernación.

El gobierno estatal declaró que no ha habido ausentismo ni registran cierre de escuelas en la entidad. "Aquí prácticamente todas las escuelas están trabajando, y entiendo que son comisiones las que están acompañando esta movilización en la Ciudad de México. Espero que pronto la autoridad federal, junto con la Coordinadora, lleguen a un acuerdo", dijo el gobernador Silvano Aureoles Conejo sobre el paro de la CNTE.



Foto: Diego Mateos/Archivo

El gobierno de Michoacán indicó que no ha habido ausentismo en los colegios del estado y que las clases se imparten todos los días.

En el tema de las demandas de carácter estatal, el gobernador michoacano reconoció que aún se tienen adeudos con los profesores democráticos, quienes han insistido en que no se ha cumplido con el pliego de 29 puntos.

Los principales adeudos son del rubro de prestaciones, como el pago de bonos, los cuales, incluso, arrastran desde la pasada administración estatal, por el tema financiero, según Aureoles Conejo, al crecer la nómina estatal no hay suficiente dinero para soportar dichos pagos, por lo que cada día se trabaja en la gestión de recursos que pueda acabar con el déficit en materia educativa en Michoacán.

DESCUENTOS

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que, a partir de los reportes de las autoridades educativas estatales, se dijo que

los planteles de educación básica de Michoacán y Guerrero operaron con normalidad.

Se ratificó, en un comunicado, que se mantendrán los descuentos a los maestros que falten injustificadamente a sus labores, y que quienes acumulen más de tres faltas en un periodo de 30 días serán separados del servicio docente.

"La SEP recuerda que es obligación de los directivos escolares en cada entidad reportar las incidencias de maestros y personal administrativo para modificar la nómina magisterial", reiteró la SEP.

La dependencia precisó que el incumplimiento del reporte de las inasistencias viola la normativa vigente, por lo que los directivos escolares pueden ser sujetos a un procedimiento administrativo, en caso de que omitan esa información.

— Con información de David Vicenteno y Miguel García Tinoco

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	MÉXICO	3

» **CHIAPAS DIALOGA CON MAGISTERIO.** La Secretaría General de Gobierno llamó a una mesa de diálogo a las dirigencias de las secciones 7 y 40 del SNTE para dar seguimiento a los temas de carácter estatal y refrendó el respeto a la libre expresión y a los derechos de los docentes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	ESTADOS	30

Eligen en Tabasco a dirigente de nuevo sindicato magisterial

RENÉ ALBERTO LÓPEZ

Corresponsal

Villahermosa, Tab., Más de mil delegados provenientes de 12 estados del país eligieron en esta capital a Diego Ánimas Delgado como dirigente nacional del Sindicato Independiente de Trabajadores de la Educación de México (SITEM). Se comprometió a trabajar con responsabilidad y a profundizar el análisis de la reforma educativa, que “ha quedado a deber al magisterio de México”. El nuevo líder de esta agrupación independiente que aglutina a cerca de 30 mil afiliados y se formó con disidentes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, dijo que “esta organización tiene futuro; ha sido capaz de entender que los tiempos han cambiado y hoy la sociedad demanda nuevas condiciones de participación. Hoy nos piden educación de calidad, pero no con una reforma educativa que poco o nada tiene que ver ello”.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna Regla de Tres | Revisar la agenda (Campus Milenio, p. 6)
Columna Trascendió... (Milenio, p. 2)
Columna Frentes Políticos (Excélsior, p. 13)
Columna Arsenal (Excélsior, p. 4)
Columna Vuelta al centro | El Zócalo, el símbolo y AMLO (24-Horas, p. 11)
Columna Desde San Lázaro | El PRI en la Ibero (El Financiero, p. 39)

SEP

Columna El Caballero de los negocios | En limpieza, SFP se hace ojo de hormiga (El Sol de México, p. 24)
Columna Uso de Razón | Castañeda, el error de Anaya (El Financiero, p. 44)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo La elección no está decidida | Jesús Zambrano (El Universal, p. 21)
Artículo Próxima Presidencia ¿imperial o acotada? | María Marván (Excélsior, p. 12)
Artículo Debate: tercera llamada | Arturo Sánchez (El Heraldo de México, p. 19)
Columna Mexicanos Primero | #EducaAtuCandidato (El Financiero, p. 40)
Columna El Correo Ilustrado | Falta de agua en el jardín de niños Ricardo Bell en la colonia Jardín Balbuena (La Jornada, p. 2)
Columna El Correo Ilustrado | Falta de personal docente afecta la calidad educativa del IEMS-CDMX (La Jornada, p. 36)

NORMALES

Artículo La disminución de matrículas en las normales | Roberto Rodríguez (Campus Milenio, p. 4)
Columna El Correo Ilustrado | Trato humanitario a los maestros normalistas (La Jornada, p. 2)

SNTE/CNTE

Columna Así lo dice La Mont | Después del 1 de julio (El Sol de México, p. 9)
Columna Pepe Grillo | Alzan la voz (La Crónica de Hoy, p. TRES)
Columna Doble efecto | Mineros unidos (La Prensa, p. 7)
Columna Café Político | Patética defensa de la CNTE (El Economista, p. 40)
Columna Sacapuntas | Mensaje de la CNTE (El Heraldo de México, p. 2)
Columna Día crítico | Leer encuestas (El Heraldo de México, p. 17)
Cartón Tiempo perdido | Franco (Excélsior, p. 12)

Campus MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	OPINIÓN	6

REGLA DE TRES

CARLOS REYES

NUEVA CAMPAÑA CONTRA UNIVERSIDADES.

Ahora resulta que ciertos partidos políticos y ciertos aspirantes a cargos de elección popular han volteado hacia a las universidades públicas estatales para buscar ahí culpables y emitir acusaciones que no tienen absoluto sustento pero sí enrarecen, y mucho, el clima al interior de las comunidades universitarias. Y más cuando los rectores han decidido, con la mayor pertinencia y prudencia, alejarse del escenario electoral para no incidir y no prestarse a este tipo de señalamientos que en los últimos días las ponen en la palestra como oficinas de campaña donde se induce al voto o se canalizan recursos para apoyar a determinadas organizaciones políticas. Un asunto que, de inicio, resulta mezquino y, como siempre, le cargan a las instituciones de educación superior responsabilidades, culpas y operaciones que, en la mayor parte de las ocasiones, no resultan ciertas.

UAS SE DESLINDA. Uno de los casos ocurrió en la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), donde ciertos grupos que acostumbran medrar con estos asuntos, circularon una versión que cuestionaba a la institución de inducir el voto hacia los candidatos del Partido Auténtico Sinaloense (PAS). Incluso estas voces, que no presentan pruebas sólidas de sus dichos y directes, aseguran que los alumnos de la UAS han sido obligados a acudir a eventos organizados en la entidad por el PAS. A todo eso, el rector Juan Eulogio Guerra Liera deslindó a la institución de estas prácticas que presuntamente fueron denunciadas por alumnos ante la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales (FEPADE). La UAS, dijo el rector, no tiene candidato alguno y tampoco participa en el proceso electoral. Y esto no debe confun-

dirse, aclaro de manera oportuna Guerra Liera, con las afinidades y manifestaciones políticas que todos y cada uno de los miembros de la comunidad universitaria realizan en sus ratos libres y como parte de su vida privada.

REELECCIÓN EN LA UANL. Como se esperaba desde que el actual rector anunció sus intenciones de mantenerse en el cargo por un periodo más, la Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) designó a Rogelio Guillermo Garza Rivera como encargado de esta institución para un nuevo ciclo de tres años que inicia el 28 de octubre y concluye en 2021. La decisión de los 11 integrantes de la Junta fue unánime. El rector era uno de los tres aspirantes que se registraron para buscar la rectoría. Los otros dos candidatos fueron el exdirector de la Facultad de Comunicación de la UANL, Mario Rojo, y el activista Gregorio Vanegas. Un mero trámite como ocurre en estos casos. Ahora veremos si Garza Rivera le da mayor presencia nacional a la UANL y no se queda a la zaga en este nuevo escenario que se perfila.

EN DUDA LA UACM. El conflicto que se viene en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), está lejos de concluir. Ahora por medio de una carta dirigida a la opinión pública, 11 consejeros desconocieron al rector Galdino Morán López, quien, dicen fue impuesto mediante un proceso que no se realizó como marcan los estatutos que rigen al interior de la UACM. Argumentan que a través del secretario técnico de la Comisión de Organización, el consejero estudiante Israel Jiménez Cuautli, convocó sin atribuciones a la sesión del pleno universitario del pasado 18 de mayo en Cuauhtpec. En esa sesión se dio la designación. Así que todo apunta que vendrán las impugnaciones y las presiones y agotarán los recursos que les

permiten sus propios órganos de gobierno. Va para largo.

PRECISIÓN Y ENTORNO. Por cierto, Tania Rodríguez Mora, una de las candidatas a ocupar la rectoría en el pasado proceso de selección, aclara que en sus redes sociales no hace abierto proselitismo por los candidatos de Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA). Explica que en esta disputa por la rectoría ella presentó una plataforma para transparentar todos los procesos al interior de la UACM y se pronunció por el fortalecimiento académico, lo que le dio el respaldo de la mayoría durante las consultas y auscultaciones, y lo cual no fue respetado con la elección de Morán López. Por eso la UACM, al parecer se va a llevar varios días para solventar este proceso y veremos si las presiones y las imposiciones se imponen al diálogo y la institucionalidad que debiera privar en este tipo de asuntos. Lo cierto es que si se dejó crecer de más a ciertas expresiones políticas al interior de la UACM, eso les pone mayor complicación a las autoridades universitarias.

INFORME EN LA UABJO. Hace unos días, el rector de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), Eduardo Bautista Martínez, rindió su segundo informe de actividades. Entre los asistentes al evento y entre la propia comunidad universitaria, se le reconoce el esfuerzo por mantener la calidad académica y fortalecer el papel de la institución en el estado a pesar de la crisis financiera que enfrenta desde hace años, y la cual se ha agudizado demasiado en los últimos tiempos. Bautista Martínez entra así en la recta final de su

gestión y entre sus prioridades está concretar la implementación de las medidas que analizan las universidades y las autoridades educativas federales para ponerle fin a la insuficiencia financiera que ha afectado

a varias instituciones. No es poca cosa lo que se hace en la UABJO sobre todo porque los recursos son muy limitados y los sindicatos de la universidad acostumbran a suspender labores en varias ocasiones a lo largo de todo el año, lo cual también complica la continuidad que se ha querido instrumentar en la presente gestión del rector Bautista Martínez.

REVISAR LA AGENDA.

Por cierto que en estos días, para darle seguimiento al tema del rescate financiero de las universidades públicas estatales que así lo requieren, el Subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Rodolfo Tuirán Gutiérrez, se reunió con el Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuiés). Además, durante el encuentro revisaron algunos temas de la agenda y las perspectivas del sector de aquí a lo que resta del año. Una revisión muy pertinente y la cual compartió Valls Esponda, en las instalaciones de la Anuiés con Manuel Quintero Quintero, Director General del Tecnológico Nacional de México (TecNM), otra institución que ha trabajado muy fuerte en estos años.

¿CASUALIDAD O IMPRUDENCIA?

De vuelta al escenario de la política, justo ahora que una de los planteamientos es el de eliminar exámenes de admisión y ofrecer educación superior a todos los jóvenes en edad de cursar ese nivel educativo se ha convertido en uno de los planteamientos más socorridos, se presentó una iniciativa con dedicatoria para encuadrar en esta visión, y de rebote, sondear cómo anda el terreno legislativo para implementar este tipo de modificaciones en un futuro que no se ve muy lejano. Al menos eso es lo que se percibe cuando Alicia Barrientos Pantoja, diputada federal de Morena, planteó en una iniciativa de reforma a los artículos Tercero y 31 constitucionales elevar a rango constitucional la obligatoriedad del nivel superior. Su justificación es que el sistema educativo nacional sólo ha sido capaz de atender a una

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	OPINIÓN	6

tercera parte de la demanda potencial de los jóvenes de 19 a 23 años de edad, lo cual conduce a la delincuencia a miles de jóvenes.

POCA FACTIBILIDAD.

Dice la legisladora, como por arte de magia, que una reforma de este tipo, "ordenaría al Estado destinar recursos suficientes a este nivel y a la investigación científica y tecnológica como palanca de desarrollo y bienestar social, sin desequilibrar las finanzas públicas". Nadie niega que hay rezagos en el nivel de educación superior en el país, pero la iniciativa no dice por ningún lado, de dónde saldrá esa cantidad de recursos que se requieren para llevar a cabo una tarea de esta envergadura. Tampoco reconoce ni menciona que las universidades e instituciones públicas de enseñanza superior operan al límite y con muchas restricciones presupuestales. No vemos que eso vaya a cambiar al menos en el mediano plazo, y ese escenario no es contemplado en la propuesta de la legisladora. No se trata solo de planear sino de aterrizar los planteamientos y reconoce, si es el caso, su factibilidad ante escenarios que no corresponden a las iniciativas. 

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	AL FRENTE	2



TRASCENDIÓ

:Que Amnistía Internacional local solicitó desde hace dos meses reunirse con tres de los candidatos presidenciales (menos **Jaime Rodríguez, El Bronco**) para presentar su plataforma México sin Miedo 2018, pero el único que aceptó fue el panista **Ricardo Anaya**, con quien habló ayer. **Andrés Manuel López Obrador** y **José Antonio Meade** solo enviaron una representación de su equipo en días pasados.

:Que quien decidió olvidarse del episodio de **Enrique Peña Nieto** hace seis años en la Universidad Iberoamericana fue el candidato priista a la Jefatura de Gobierno capitalino, **Mikel Arriola**, a quien, ante los embates de un gran número de estudiantes, se le ofreció un salida alterna.

Sin embargo, el ex pelotari declinó la oferta de las autoridades y salió como llegó, por la puerta principal, escoltado eso sí por su equipo de campaña, bien arropado, pero con una sonrisa de oreja a oreja.

:Que más allá del escándalo y la indignación por la agresión de gente explícitamente afín al cártel de Jalisco Nueva Generación contra marinos, el lunes pasado en Ciudad Guzmán, Jalisco, hay también otro efecto: el presupuesto de los daños a la camioneta oficial F-50 modelo 2012.

Ocho mil pesos del medallón delantero, 7 mil 500 de los cristales de las ventanas, 2 mil de un amortiguador trasero, 700 de una línea de frenos, 6 mil de pintura, 23 mil 900 de cinco llantas todo terreno, 7 mil 600 de retrovisores de ambos lados, 5 mil 150 de un balero y 5 mil de la salpicadera izquierda delantera. Total a cuenta del contribuyente: 65 mil 850 pesos.

:Que la UNAM, que encabeza el rector **Enrique Graue**, vuelve a destacar como la mejor universidad de México y, junto con la de Buenos Aires, ocupa la cima entre de las de América Latina.

De acuerdo con el QS World Ranking –empresa especializada con sede en Londres–, a escala mundial la institución puma mejoró nueve posiciones en la clasificación global, al pasar del sitio 122 al 113 entre las casi mil casas de estudio evaluadas.

:Que el Órgano Interno de Control del Issste ya tiene en sus manos el tema de las quejas contra **Juan Pablo Uribe González**, subdirector administrativo del Hospital Regional Ignacio Zaragoza, en Ciudad de México, por nepotismo y corrupción.

El instituto, dirigido por **Florentino Castro López**, informó que estará atento a las conclusiones de la indagatoria y procederá conforme a la ley.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	PRIMERA	13



FRENTES POLÍTICOS

IV. ¡Clases! La premisa tan básica de brindar clases a los alumnos es algo que no está sucediendo en Oaxaca. La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación tiene como prisionero político el futuro de los niños. Los maestros de la CNTE “lo están poniendo en riesgo, por lo que deben terminar con los paros en la entidad”, exigieron padres de familia integrantes del Consejo Estatal de Participación Social en la Educación del estado. “El presente y el futuro de nuestros hijos no es negociable”, afirmó **Luisa García Cruz**, presidenta del CEPSE. Pero eso sí, hay ciertos recursos que fueron a dar a una campaña de imagen, que, además de fracasar, quitó probabilidades a verdaderos proyectos educativos. Así es el México de los funcionarios: todo para acá...

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	PRIMERA	4



Arsenal
**FRANCISCO
GARFIAS**
panchogarfiass@yahoo.com.mx

Las travesuras de Muna, el realismo de Ildelfonso y la filosofía de *El Cuauh*

A Muna Dora Buchahin, exdirectora general de Auditoría Forense de la ASF, la han querido presentar algunos colegas como una "víctima" por haber auditado los convenios de Sedesol y Sedatu con las Universidades, conocidos popularmente como *La Estafa Maestra*.

Lo que llama la atención es que a esos defensores de la honestidad no parece preocuparles en absoluto el conflicto de interés en que incurrió la citada doctora al contratar los servicios de capacitación de dos empresas privadas de las cuales es directiva: Fraud Prevention & Examination y la Asociación de Examinadores de Fraude Certificados (ACFE).

Nos enteramos de que Muna borró de su computadora cualquier vestigio de esas contrataciones para no dejar huella del conflicto de interés en el que había incurrido.

La bronca, para ella, es que están en camino de recuperar el contenido eliminado de esa computadora.

■ Buscamos a David Colmenares, titular de la Auditoría Superior de la Federación, para preguntarle sobre la solidez de las versiones según las cuales la salida de Muna es parte de una "operación de encubrimiento" para detener las auditorías a los convenios firmados por universidades con Sedesol y la Sedatu, mientras Rosario Robles estuvo al frente.

Colmenares fue categórico con el reportero. No se va a detener ninguna auditoría en curso. Y eso incluye las que realizaba Buchahin a Sedatu y Sedesol.

"Vamos a presentar, entre septiembre y octubre, un reporte sobre el seguimiento que se les ha dado a las revisiones que están en proceso, conocidas como *La Estafa Maestra*."

Es decir, a las auditorías que Muna hacía a los convenios con universidades.

Colmenares ya tomó previsiones para borrar cualquier sospecha de encubrimiento.

"Los auditores ya no van a poder solventar las observaciones que hagan en las auditorías como hasta ahora. Éstas se solventarán en las llamadas Auditorías de Seguimiento. Estas auditorías eliminan la tentación de corrupción", puntualizó.

Y dejó claro que el tema de Muna y el presunto conflicto de interés ya son investigados por la Unidad de Cuenta de la Cámara de Diputados.

■ Bastaron unas cuantas palabras de Ildelfonso Guajardo para callar habladores que vaticinan lo que ocurrirá con el Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

El propio secretario de Economía hizo la pregunta que calificó de importante: "¿Hay una garantía al 100 por ciento que habrá TLC?"

Su respuesta fue realista: "Nadie te lo puede asegurar. Sería no entender la impredecibilidad de la toma de decisiones en Washington".

Guajardo admitió que el escenario es complicado. En Washington hay muchos frentes abiertos en materia comercial, dijo.

Pero hay algo que lo anima: la importancia que tiene el TLC para los grupos que han apoyado políticamente al presidente Trump.

"Se necesita que haya flexibilidad en las posiciones para encontrar una ruta que nos sirva a todos."

"En ese escenario es posible lograr un acuerdo de principio antes de la elección intermedia en Estados Unidos, el 7 de noviembre próximo", nos dijo.

El secretario de Economía formuló sus apreciaciones en la entrevista que le hicimos Rubén Cortés y este reportero en el programa *Desde la Trinchera* que se transmitió en ADN 40.

■ Cuauhtémoc Blanco, candidato de Morena, le lleva diez o más puntos de ventaja a sus adversarios en la contienda electoral por el gobierno de Morelos, según encuestas publicadas.

Ese hombre, cuyas posibilidades de suceder a Graco Ramírez en Palacio de Gobierno son muy altas, tiene un muy particular punto de vista sobre el tema de la educación.

En un foro con estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, celebrado el martes pasado, el exfutbolista soltó esta joya:

"No necesitas escolaridad para ser un buen gobernante. La falta de preparación no te limita para serlo. Al final te tienes que rodear de tu gabinete. Es muy importante."

"¿De qué sirve tener a los políticos con una preparación si todo se roban. No permiten que una persona decente, así como ustedes chavos, pueda llegar."

"No necesitas una preparación. No necesitas escolaridad. Siempre he dicho que todo es mental y aprendes".

Sobran comentarios.

■ Uno que ya prepara maletas es el rector de la UNAM, Enrique Graue. Viaja a Córdoba, Argentina, para celebrar, junto con su homólogo de la Universidad de Buenos Aires, que ambas instituciones hayan sido reconocidas como las mejores de América Latina por el *QS World University Ranking 2018*.

Nuestra querida casa de estudios, a la que no pocos le regatean reconocimientos, avanzó nueve posiciones en el registro global.

¡Goooyaa!

■ Al leer la nota de que el cierre de campaña de AMLO será en el Estadio Azteca, recordé una de las canciones más populares de Rocío Dúrcal: "¡Cóoomo han pasado los años, las vueltas que da la vidaaaaa..!"

**Muna Dora
contrató los
servicios de
capacitación
de dos empresas
privadas de
las cuales
es directiva.**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	ESTADOS	11

El Zócalo, el símbolo y AMLO

VUELTA AL CENTRO

NÉSTOR OJEDA



nojeda0279@yahoo.com.mx // @nesojeda

Sin duda, no es una buena noticia que a cualquier candidato presidencial, el que sea y por las razones que sean, se le niegue el uso del Zócalo de la capital de México para una manifestación, mitin o en el caso de Andrés Manuel López Obrador, para su cierre de campaña.

El Zócalo, como conocemos a la Plaza de la Constitución de la Ciudad de México, es el corazón político del país, ya que forma parte de la herencia española en la que los poderes se asentaban uno frente a otro: el ayuntamiento o el poder terrenal y la Iglesia o el poder divino, y a sus costados los mercaderes que se identifican con el poder económico.

En esa plaza mayor se han vivido grandes momentos de la historia de México; en los tiempos recientes las grandes manifestaciones de ferrocarrileros, médicos o estudiantes en las décadas de los 50 y 60; en los 70, al pintarse de rojo cuando la izquierda salió de la clandestinidad para tomar la ruta electoral gracias a la apertura política, lo llenaron en los 80 los entonces maestros democráticos que fundaron la CNTE, los estudiantes lo tomaron de nueva cuenta con el Consejo Estudiantil Universitario de la UNAM y lo hicieron también Cuauhtémoc Cárdenas y Manuel Clouthier en la ruptura del sistema de partido único, y en los 90 y arrancando el nuevo siglo fue el Zócalo el epicentro de la alternancia con Cárdenas llegando al Gobierno del entonces Distrito Federal y Vicente Fox a la Presidencia de la República.

Alrededor del Zócalo se creó el mito de la fuerza multitudinaria de los movimientos sociales y políticos. La especulación sobre su capacidad es un tema recurrente entre quienes lo posicionan como un termómetro de la potencia y poder de partidos y organizaciones.

Con su capacidad para 88 mil personas en su plancha -que puede llegar a las 150 mil abarrotado hasta los arroyos vehiculares y banquetas que la circundan-, el Zócalo de la Ciudad de México es un símbolo del poder político y social en este país, y ningún sitio, ni la Glorieta del Ángel de la Independencia, el Monumento a la Revolución, el Hemiciclo a Juárez, la Plaza de las Tres Culturas o la explanada de Ciudad Universitaria alcanzan su nivel e importancia.

Ahora, López Obrador ha anunciado que su cierre de campaña será en el Estadio Azteca, el cual será rentado para un festival y acto político; lo más probable es que Ricardo Anaya opte por el Ángel de la Independencia y José Antonio Meade, por el Monumento a la Revolución para cerrar sus campañas.

En esta ocasión, el Zócalo no será un escenario protagónico de esta elección presidencial, y eso es una lástima.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	OPINIÓN	39

DESDE SAN LÁZARO

El PRI en la Ibero

Alejo Sánchez
Cano

Extraordinario foro resultan las universidades privadas, tanto para los candidatos presidenciales, como para los aspirantes a la Jefatura de Gobierno a la Ciudad de México. Muy atrás han quedado aquellos tiempos donde no sólo estaban prohibidos los espacios escolares para cualquier candidato político, sino que prácticamente estaban vetados para toda actividad partidista.

Hoy, bajo la premisa del voto informado, las puertas de las universidades se han abierto para la reflexión y el contraste de ideas entre los diferentes abanderados, por un lado; y por otro, para que los jóvenes se interesen en los temas del país, de sus colonias, de sus comunidades, y en general para que conozcan o aporten a las políticas públicas que están en vía de construcción en el marco del proceso electoral en ciernes.

En el caso de la Ibero existe cierto estigma entre la comunidad estudiantil y académica, y también entre los diversos partidos y sus abanderados por lo ocurrido hace seis años con el candidato Enrique Peña Nieto, quien en ese entonces, al término de su exposición, prefirió evitar una confrontación con alumnos, quienes —entre gritos y pancartas en contra— lo esperaban a la salida del auditorio, decisión que derivó en una campaña mediática brutal, al grado de poner en riesgo su triunfo con el surgimiento de un movimiento estudiantil #YoSoy132.

Es cierto, desde entonces, que quienes pisan cualquier campus universitario en tiempos electorales lo piensan dos veces. Pero también es cierto que las universidades son cada vez, con más frecuencia, un espacio obligado

de visita para quienes aspiran a un cargo de elección, porque los jóvenes son un sector importante para las aspiraciones de cualquier político, y entre mayor acercamiento e información les puedan brindar, en esa medida estarán enviando un mensaje de la importancia que para ellos representan quienes muchas veces se les ha identificado con la apatía o el desinterés por las cosas públicas.

Se desconoce si el estigma del que hablamos influyó en la decisión de los presidenciables AMLO y Meade para declinar la invitación, lo cierto es que en el caso del candidato Anaya, este sí acudió y salió airoso.

En cuanto a los candidatos a la Ciudad de México, acudieron los siete. Y la diferencia entre una y otra presentación se notó por el trato que los estudiantes de la Ibero dieron al candidato de sus preferencias, ya que Claudia como Alejandra estuvieron acuerpadas por simpatizantes, mientras que Mikel causó revuelo y al contrario de lo que hizo Peña, el optó por salir por la puerta principal y soportar estoiicamente los insultos y arengas en su contra.

Así, mientras que dentro del auditorio Sheinbaum hizo un llamado a la reconciliación nacional después del 1 de julio, afuera sus huestes preparaban cartulinas contra Mikel y se aprestaban a injurarlo. Adentro se escuchó a Claudia decir que toda la información del Rébsamen fue pública, lo cual es falso, y que en su gestión en Tlalpan actuó conforme a derecho para impedir la construcción del cuarto piso, otra falsedad.

Las mentiras de Claudia no importaron. En la Ibero, como

en cualquier otro centro universitario, los estudiantes también han tomado partido, lo cual está bien, pero sus actitudes hostiles dejan un mal sabor de boca a una mayoría de estudiantes que no comulgan con actitudes de confrontación física o verbal, pues en este caso lo que la mayoría busca es fortalecer la cultura democrática y el respeto. Y en ese contexto, muchos se siguen preguntando: ¿Por qué la hostilidad contra Mikel?

Como sea, el estigma del #YoSoy132 ha sido superado por los políticos, y es bueno saber que la prudencia y la tolerancia ganan terreno en los foros universitarios, aunque queda claro que nunca faltan los provocadores.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	FINANZAS	24

EL CABALLERO
DE LOS NEGOCIOS

JAVIER NEYRA

En limpieza, SFP se hace ojo de hormiga

Parece que la lentitud se volvió una constante al interior de la Secretaría de la Función Pública, de **Arely Gómez**, cuando se trata de resolver inconformidades, quejas y denuncias presentados como parte del combate a las irregularidades y presuntas conductas ilegales de funcionarios responsables de los procesos de contratación y ejercicio del gasto público.

Explico. Se presentó una inconformidad en la Procuraduría General de la República (PGR), de **Arturo Elías Beltrán**, desde el 28 de diciembre de 2017 contra el fallo de la Licitación 017000999-E529-2017 en donde se adjudicó un contrato por 90 millones de pesos por el servicio de limpieza a la empresa Fireky SA de CV. Además hay una denuncia presentada en Banobras, de **Alfredo Vara Alonso**, el 05 de marzo pasado, contra el fallo de la Licitación LA-006GIC001-E114-2018 que adjudicó un contrato por 10.3 mdp a Valro Servicios Integrales SA de CV.

Otra más data del día 09 de abril, en que se presentó una inconformidad en la Secretaría de Educación Pública (SEP), de **Otto Granados**, en contra del fallo de la convocatoria LA-011000999-E22-2018 donde adjudican a la empresa de limpieza Gott und Glock SA de CV un contrato por 112 mdp.

Unos días después, el 13 de abril, se dio otra inconformidad contra la PROFECO, de **Rogelio Cerda**, la cual falló en la licitación LA-010LAT001-

E23-2018 a favor de la empresa Administración Virtual del Servicio de Limpieza SA de CV, con lo que le asignó un contrato por 4.6 millones.

Y finalmente, el pasado 02 de mayo, llegó otra inconformidad contra el fallo de la licitación LA-048E00995-E629-2018 en el Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), donde la empresa Limpia Tec SA de CV se llevó un contrato por 24 mdp.

Lo que sorprende de esta lluvia de inconformidades es que todas se han dado en el sector de Servicios de Limpieza; que en todos los procesos existían dos o tres ofertas más económicas que las beneficiadas; que las empresas ganadoras son ubicadas en el mismo grupo; y que en todos los casos la Función Pública pareciera que no está haciendo su trabajo, y está a la espera de que el contrato y la administración actual llegue a su fin.

¡CUIDADO ASEGURADORAS!

En donde las cosas no están del todo bien es en el sector asegurador, pues de entrada sólo crecieron 2.9% en 2017, pese a que se esperaba alcanzar un incremento del 6.5% de acuerdo a la AMIS, de **Rearedo Arias**. Y ahora se sabe de un tema que se podría convertir en un dolor de cabeza para firmas como GNP Seguros, propiedad de **Alberto Baillères**, y Seguros Monterrey New York Life, que lleva **Gustavo Cantú**, el cual involucra a una de sus empresas proveedoras de servicios de enfermería y cuidados médicos, Health Care Assistance, de **Samantha Rincón Pérez**, la cual sería investigada por el SAT, de **Osvaldo Santín**, por la posible elusión de impuestos y uso de facturas falsas, y eso sin mencionar las quejas por los servicios otorgados a los asegurados.

USO DE RAZÓN

**Pablo
Hiriart****Castañeda,
el error de Anaya***"Castañeda ha sido el lastre de la campaña de Anaya que le ha impedido despegar"*

Jorge Castañeda Gutman es muy buen articulista y resulta un placer y un privilegio tenerlo de compañero de páginas en EL FINANCIERO, pero como político es peor que cero a la izquierda: es tóxico.

Nadie le ha hecho tanto daño a Ricardo Anaya como Jorge Castañeda.

Lo han golpeado, sí, pero daño, lo que se llama daño, sólo Castañeda se lo ha hecho.

Fue el promotor de la idea de prometer cárcel para Peña Nieto como herramienta de propaganda de la candidatura presidencial de Anaya, cuando el abanderado de la coalición PAN-PRD-MC necesita el voto útil del PRI.

Adiós al voto útil para quien promete llevar al reclusorio a quien, les guste o no, es el líder real del PRI.

Su nueva idea es esparcir la especie de que "hay un pacto de impunidad" entre López Obrador y Peña (*El Universal* de ayer).

Ni un niño compra esa versión. AMLO le daría a Peña impunidad, según Castañeda. Y ¿qué le daría Peña Nieto a López Obrador? ¿A cambio de qué sería el buen trato de López Obrador al "ex presidente"?

¿Votos? ¿Asistentes a los mítines? ¿Dinero? ¿Tiempo en televisión? ¿Qué? Todo eso ya lo tiene el puntero en las encuestas y no necesita pactar con EPN para obtener nada.

Lo que hace Castañeda con esa cantaleta es justificar por anticipado la derrota de Anaya.

¿No ayudaría más a su candidato si busca el voto útil e infunde ánimo triunfador a los suyos en

lugar de inventar un pretexto?

¿Por qué da como ganador por adelantado a López Obrador?

Curioso jefe de campaña tiene Ricardo Anaya.

A Felipe Calderón, Castañeda lo insulta cada vez que puede. Se ha cebado en vituperios contra el expresidente, justo cuando Anaya necesita el apoyo de Margarita Zavala, que es la esposa y compañera de luchas políticas de Calderón.

Ese es el "estratega" de Anaya.

También se le ocurrió hacer que Anaya prometa una Comisión Internacional de la Verdad contra el gobierno de Peña Nieto, que no es otra cosa que enjuiciar al Ejército por parte de personas y organismos extranjeros.

Hasta López Obrador frenó su golpeo al Ejército, y el vocero de la campaña del panista Anaya lo vuelve a poner en la mesa como una idea suya y de su candidato.

¿Voto útil para Anaya, cuando su coordinador se encarga de pelearse con los posibles apoyos, y da por perdido a su candidato por un "pacto" Peña-AMLO?

Castañeda ha sido el lastre de la campaña de Anaya que le ha impedido despegar. No es un estratega. Es políticamente tóxico.

En gran medida fue él quien le arruinó el sexenio a Vicente Fox, pues lo alentó a perseguir priistas en lugar de usar al PRI –que en ese entonces estaba débil y aterrado– para sacar adelante las reformas que se necesitaban.

¿Resultado? Ningún priista en la cárcel, cero reformas, y un crecimiento económico promedio de dos por ciento, sin crisis internacional, con el barril de petróleo a 100 dólares y una producción superior a los tres millones de barriles diarios. Un sexenio dilapidado para nuestro país.

Fue Castañeda quien respaldó a Elba Esther Gordillo en el círculo del presidente Fox y le dieron la SEP, en lugar de hacer la reforma que le quitara al sindicato la rectoría de la educación pública.

Como canciller desperdició a George Bush Jr. en la presidencia de Estados Unidos. No consiguió un acuerdo migratorio a pesar de contar –en un comienzo– con la simpatía del gobernante vecino.

Terminamos peleados con Estados Unidos cuando más se podía construir, y al mismo tiempo nos enemistamos con Cuba. Nada de eso fue por razones ideológicas, sino por la falta de operación política del secretario de Relaciones Exteriores.

Luego se volcó a luchar contra la partidocracia. Anunció su apoyo total a Armando Ríos Piter como candidato presidencial, pues según él los partidos eran los causantes de las desgracias del país.

A la hora de la verdad, sin embargo, no le ayudó a conseguir firmas, lo dejó en la estacada. Él ya se había arreglado con los partidos políticos de los cuales ahora es vocero.

Malas noticias para Anaya. Su asesor estrella le dinamitó los puentes con el voto útil, no le suma a nadie y anuncia, a un mes de las elecciones, que la batalla está perdida porque hay un "pacto" Peña-AMLO.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	OPINIÓN	44



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	OPINIÓN	21

La elección no está decidida

Por **JESÚS ZAMBRANO GRIJALVA**

Aunque no pocos articulistas, analistas y comunicadores dan por hecho que "ya se tienen los resultados y que solo faltan las elecciones", se equivocan porque no toman en cuenta que, en los últimos tiempos, los comicios terminan decidiéndose hasta el mismo día de las votaciones (ejemplos como el de Trump en EU; *Brexit* en Reino Unido, y las recientes presidenciales en Colombia nos ilustran), pues alrededor de la mitad de los ciudadanos que se buscan para encuestar, o bien rechazan las entrevistas, o declaran estar pensando el sentido de su sufragio, o no quieren opinar por quién votarán.

A más de tres semanas para el 1º de julio, muchas cosas se están moviendo en amplios sectores de lo más profundo de la sociedad (clases medias, empresarios, empleados, amas de casa, jóvenes) que están sopesando por quién votarán entre los dos candidatos que están llegando a la recta final (Anaya y AMLO) en disputa por la Presidencia de la República, ya que Meade ha perdido toda posibilidad de triunfar.

Muchas cosas pueden pasar en los próximos 24 días que nos separan de ese día crucial por la tarde.

El único candidato que ha mantenido un crecimiento modesto, pero persistente, ha sido Ricardo Anaya, situándose a la fecha a siete puntos del que aparece como puntero, aun con los comentarios que he señalado sobre dichas encuestas.

Lo de Anaya se explica por la seriedad de sus propuestas, en oposición a las locuras, ocurrencias, insensateces y cosas irrealizables planteadas por AMLO en materia de combate a la corrupción y la inseguridad (perdón a los criminales y delincuentes), y condenando la presencia de las Fuerzas Armadas o para superar el atraso educativo con su pretensión de regresar el control de la SEP a la CNTE que desquicia con marchas y plantones la CDMX y otras entidades del país, y que dejan sin clases a cientos de miles de niños.

Llama la atención que varios de los otrora críticos del presidencialismo concentrador de las decisiones nacionales en un solo individuo, y defensores de la necesaria democratización del poder público mediante la participación de la sociedad civil en el mismo (como proponer al fiscal general de la República y al fiscal anticorrupción, y no lo sean por decisión del Presidente de la República), ahora empiezan a rendir pleitesía a quien ya dan por "evidente ga-

nador". Lo subrayo: se están equivocando.

Este arroz no se ha cocido, y si así lo creen "se les puede quemar o hacérseles atole". En 24 días, contando el 1º de julio, pueden y van a pasar muchas cosas. La gente no se va a equivocar votando por un candidato que, de ganar, llevaría al país al precipicio y al caos seguro; la inseguridad en el mañana es lo único seguro con este personaje.

La moneda, pues, está en el aire. Si alrededor de 80 por ciento de la población no quiere que el PRI continúe gobernando, y 66 por ciento no quiere que AMLO sea gobernante, entonces las mujeres y hombres, especialmente los jóvenes que quieren un mañana mejor, tienen en sus manos la decisión, incluyendo a los integrantes de las Fuerzas Armadas, que nos merecen respeto, deben tener mejores prestaciones y que habrán de regresar a sus cuarteles en cuanto contemos con policías preparadas, capaces y acreditadas para dar a la sociedad la seguridad que reclama, para recuperar la paz como base de la prosperidad, el desarrollo, la inversión y la felicidad, como lo plantea Anaya.

La elección presidencial, ni las de diputados y senadores, ni las de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, ni la del gobierno de Tabasco, entre otras, está decidida en favor del nuevo PRI que es Morena. No hay nada decidido a pesar del Pacto AMLO-Peña. La decisión definitiva está en manos de los electores. ●

Vicecoordinador de los diputados del PRD

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	PRIMERA	12

MARÍA MARVÁN LABORDE

Investigadora del IIJ de la UNAM

Twitter: @MarvanMaria

Próxima Presidencia ¿imperial o acotada?

La proximidad del primero de julio y los resultados de las encuestas, que tienen apantecados a quienes no creen en ellas, nos lleva a preguntarnos cómo será el próximo presidente ¿Gobernará democráticamente? En la toma de las principales decisiones ¿tomará en cuenta a las diversas fuerzas políticas y sociales? ¿respetará la división de poderes?

Para no entrar en el juego de las personalidades de los diferentes candidatos y quién puede poner en mayor o menor riesgo a la democracia, me parece interesante echar un vistazo al diseño constitucional y algunas leyes que hoy tenemos. Son estas las que proporcionarán, de entrada, el marco normativo con el que deberá iniciar el próximo mandatario.

Los Órganos Constitucionales Autónomos (OCA), once en total, son producto del proceso de transición a la democracia y han replanteado la división de poderes. Todos ellos acotan al Poder Ejecutivo y han fortalecido al Poder Legislativo, al menos en la capacidad de nombramiento de los titulares.

El Banco de México fue la primera institución del Estado mexicano que obtuvo el rango de OCA en 1993, siendo presidente Salinas de Gortari. Desde su creación hasta que se reformó la Constitución para darle autonomía, pertenecía al sector de la Secretaría de Hacienda.

En el sexenio de Zedillo se elevaron a rango constitucional autónomo dos instituciones creadas en sexenio anterior, en gran medida por la crisis de legitimidad con la que llegó al poder Salinas de Gortari. El Instituto Federal Electoral (ahora INE), en 1996, y la Comisión Nacional de Derechos Humanos, en 1999. Las dos estaban en el ámbito de acción de la Secretaría de Gobernación.

En 2002, el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, cuyo ante-

El próximo presidente deberá someter a aprobación de la Cámara de Diputados su propuesta de secretario de Hacienda y del Plan Nacional de Desarrollo. El Senado participará en la designación del fiscal General, del secretario de Relaciones Exteriores, así mismo aprobará la Estrategia de Seguridad Nacional.

cedente institucional fue la Dirección General de Evaluación de la Secretaría de Educación Pública, se convirtió en OCA y en 2006 tocó el turno al Instituto Nacional de Geografía y Estadística. Esta fue la aportación foxista a estos organismos.

En este sexenio se transformaron en OCA la Comisión Federal de Competencia Económica y el Instituto Federal de Telecomunicaciones (2013). Un año después, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, el Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información y Protección de Datos Personales y, de manera inconclusa, la Fiscalía General de la República, todos transformados en 2014.

Los legisladores tienen la facultad de intervenir en el nombramiento de los titulares de estas once

instituciones; siempre deben hacerlo con el voto de las dos terceras partes de la Cámara responsable. Invariablemente, en la repartición de cuotas han participado PAN, PRI y PRD. Vale la pena hacer notar que Morena no ha sido tomado en cuenta para las cuotas, paradójicamente, esto puede convertirse en mayor autonomía de los OCA en el futuro inmediato.

El próximo presidente deberá someter a aprobación de la Cámara de Diputados su propuesta de secretario de Hacienda y del Plan Nacional de Desarrollo. El Senado participará en la designación del fiscal General, del secretario de Relaciones Exteriores, asimismo aprobará la Estrategia de Seguridad Nacional.

Este pequeño recuento debería obligarnos a reconocer que hay herramientas constitucionales para controlar las ansias autoritarias de cualquiera que gane la Presidencia.

Sin embargo, no todo es miel sobre hojuelas. También en este sexenio se han aprobado dos leyes ampliamente criticadas porque, lejos de servir a los propósitos democráticos, favorecen la concentración del poder en el Ejecutivo y se le dota de facultades extraordinarias, a tal punto que ambas se encuentran en este momento impugnadas ante la SCJN porque es dudosa la constitucionalidad de las mismas. Me refiero, por supuesto, a la Ley de Seguridad Interior, promulgada apenas en diciembre de 2017 y la muy reciente Ley General de Comunicación Social, apodada Ley Chayote, del pasado 11 de mayo.

En conclusión, existen medios legales y constitucionales para contener las ansias autoritarias del próximo presidente de la República y también hay poderosos instrumentos legales para exacerbar su posible autoritarismo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	EDITORIAL	19

DEBATE: TERCERA LLAMADA

ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ
DECANO DEL ITESM Y EXCONSEJERO ELECTORAL
@ARTUROSANCHEZG

Si algunos candidatos esperan mover las preferencias, el martes sonará la tercera y última llamada

El próximo martes 12 se realizará el tercer debate entre los candidatos a la Presidencia. Es la tercera y última llamada y las expectativas son variadas. Para algunos, es la última oportunidad para modificar las tendencias que hoy muestran las encuestas; para otros se tratará de un ejercicio más de confrontación, sin que los candidatos nos digan algo que no hayan mencionado en la campaña. Con todo, los temas son propicios para escuchar definiciones novedosas y propuestas que pudieran profundizar los contenidos ya conocidos. Por ejemplo, sobre "Educación, ciencia y tecnología" persiste una discusión entre cancelación o modificación de la Reforma Educativa, que se mezcla con los apoyos que grupos del magisterio han externado a un candidato, mientras se realizan movilizaciones de la CNTE.

En términos de "Crecimiento económico, pobreza y desigualdad", no estaría mal que los candidatos expusieran sus puntos de vista sobre los posibles efectos de la guerra comercial que inició el presidente Trump y la consecuente depreciación del peso. O más interesante aún, ¿Qué propondrán los candidatos en el presupuesto del 2019 para financiar sus propuestas? En todo caso, el formato y la participación de los moderadores en el debate debiera ayudar a que este tipo de temas salgan a la luz en las intervenciones.

El martes que entra veremos un debate diferente. A decir del INE, los cuatro candidatos estarán sentados en una mesa de trabajo con los moderadores en frente. Habrá los tres bloques similares a los debates anteriores, pero las preguntas serán seleccionadas entre las más de 6,300 que recibió el INE a través de las redes sociales, entre el 31 de mayo y el 5 de junio. Entre todas ellas los moderadores seleccionarán 12 preguntas y las aplicarán a lo largo de los tres bloques. De acuerdo con la convocatoria que emitió el INE, las preguntas debían de estar dirigidas a un candidato en específico y ser enviadas con un "hashtag" que identificara el tema. Por lo tanto, la dinámica del debate dependerá mucho de que los tres moderadores provoquen un buen debate que no solo aborde todos los temas, sino que obtenga de los candidatos definiciones claras, explicaciones concretas y elementos que nos permitan definir nuestro voto.

En el tercer debate no habrá público presente y quienes quisieron participar tuvieron hasta antier a la media noche para mandar su pregunta. En mi expectativa espero más profundidad en las respuestas de lo que vi en los dos casos anteriores. Por su parte, el INE tomó medidas para evitar chistoretas como la cartera y el número de teléfono de un candidato. Si algunos candidatos esperan mover las preferencias manifiestas hasta ahora, el martes sonará la tercera y última llamada, en Mérida, Yucatán, a las 9:00 de la noche. Después de ese día solo faltarán 18 días para que empiece la jornada electoral.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18		40

MEXICANOS
PRIMERO

#EducaATuCandidato

**David
Calderón**

La iniciativa “Educa a tu Candidato” (<http://educaatucandidato.org/mp/>) es un esfuerzo para reunir en un solo sitio de la web lo más relevante de la propuesta educativa por parte de los candidatos a la Presidencia.

La asimetría entre gobernantes y gobernados, entre quienes tienen atribuciones para hacer cumplir la ley y todos nosotros se fundamenta en un mandato.

Pero ¿cómo vamos a saber qué mandato les dimos, qué planes les aprobamos, si para empezar no sabemos qué proponen y menos lo examinamos? Por eso reunimos lo que cada candidato registró ante el INE y lo que respondieron públicamente a los ejercicios ciudadanos de Pacto por la Primera Infancia, 10 por la Educación y Cumbre Ciudadana. Puede notarse cómo los equipos fueron puliendo y precisando, gracias al cuestionamiento y al debate, qué es lo que están proponiendo.

También les enviamos a los candidatos una carta para que conozcan el sitio web y consideren activar a sus equipos de campaña, de manera que puedan ampliar y especificar sus propuestas de cara al debate del 12 de junio, que abordará los temas educativos.

Sabemos que el formato del debate pone unos límites estrechos a todo lo que se pueda o quiera decir sobre la visión educativa de cada opción electoral. Lo peor que nos puede pasar es que todo se colapse a descalificaciones personales.

Por eso la plataforma puede ayudar a que se conozcan aspectos que no han estado en los titulares de los diarios o las arengas en las plazas, pero que son cruciales para definir la marcha de la próxima etapa en la transformación educativa. Es una invitación a juzgar no con ocurrencia sino con evidencia, a no dejarse arrastrar por el rumor, el prejuicio y el cliché, y mirar el conjunto de lo que se ofrece y de lo que falta.

Pero hagámonos todos un favor cívico, por la buena convivencia de nuestra sociedad y para que a nuestros hijos les vaya mejor: pidamos a nuestro candidato que se esfuerce, que explique, que le eche talento y estudio a lo que propone al país sobre el tema educativo.

Pide que el proyecto de la opción electoral de tu preferencia se mejore y se enriquezca, porque luego será la base para el plan de gobierno. En el sitio hay un mapa, que se va ajustando, para identificar fortalezas y áreas de oportuni-

dad, candidato por candidato. Toma un compromiso con tus hijos y con los hijos de todos, y #EducaATuCandidato.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	EL CORREO ILUSTRADO	2

**Falta de agua en el jardín de niños
Ricardo Bell en la colonia Jardín
Balbuena**

A veces parece que el desánimo ya no da para más, pero esta pobre ciudad siempre tiene un elemento adicional para abonar a nuestra indignación. El jardín de niños Ricardo Bell, ubicado en la calle Stand de Tiro sin número, en Jardín Balbuena, Clave CCT 09DJN0720E, lleva ya meses sin recibir el servicio regular de agua. Mientras tanto, en el otro extremo de la colonia Jardín Balbuena, sobre la lateral del Viaducto Miguel Alemán, casi esquina con Troncoso, se construye un enorme conglomerado de oficinas que incluirá una plaza comercial con todo y cines. ¿En qué cabeza cabe permitir semejante despropósito? ¿Cómo pueden pensar las autoridades de la SEP y del gobierno en general que los niños pueden recibir la mejor educación si no cuentan con el más elemental de los servicios públicos, que es el del agua? Se han presentado quejas ante la delegación Venustiano Carranza, pero en lugar de regularizar el servicio se limitan a enviar esporádicamente pipas, con lo que se palia temporalmente el problema, pero no acaba de resolverse. Eso sí, las autoridades otorgan permisos para que se levanten monstruosas construcciones en toda la colonia que van a absorber los de por sí mermados recursos hídricos de la zona.

No es posible que los voceros del gobierno defiendan a capa y espada la mal llamada reforma educativa cuando no han sido capaces de mejorar ni un ápice la infraestructura de las escuelas. No es posible que permitan que nuestros hijos, desde su más tierna infancia, padezcan la insalubridad de permanecer durante horas en centros educativos que no cuentan con el mínimo de higiene que significa contar con agua corriente en los baños. No sé con qué cara puede Aurelio Nuño aparecer en los noticiarios de televisión como vocero de José Antonio Meade, cuando no hizo lo mínimo para dotar a las escuelas del país de los elementos necesarios para su buen funcionamiento. Ojalá que alguna autoridad preste oídos a este reclamo, que no es sino la exigencia de que se cumpla con un derecho básico y al que el gobierno pretende renunciar: el acceso irrestricto al agua.

Carlos Roberto Ramírez Fuentes

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	EL CORREO ILUSTRADO	36

Falta de personal docente afecta la calidad educativa del IEMS-CDMX

En los años recientes el Instituto de Educación Media Superior (IEMS) de Ciudad de México ha crecido considerablemente, sin embargo, las diferentes instancias de gobierno de CDMX no han realizado las gestiones necesarias para la creación de plazas académicas. Ante la falta de docentes de tiempo completo, las autoridades han implementado la contratación de profesores por hora, lo que afecta el modelo educativo de esta institución y el derecho de cientos de jóvenes a recibir asesorías académicas y tutorías.

A lo anterior se suma que las plazas vacantes ya existentes no se someten al debido proceso de asignación definitiva, lo que impide que docentes interinos accedan a la titularidad de una plaza, padezcan incertidumbre y vulnerabilidad laboral con contratos temporales e injustos recortes salariales.

Es urgente que las autoridades del IEMS, la SEDU y CDMX atiendan este problema. Exigimos que las plazas vacantes se asignen de manera definitiva, se realicen las gestiones necesarias para la creación de plazas y se garantice el derecho de la población estudiantil a recibir educación de calidad. Asimismo, manifestamos nuestro apoyo al Sutiems durante el actual proceso de huelga.

Docentes interinos afiliados al Sutiems: Salvador Banegas Ramos, Juan Macario Hernández Martínez, Óscar Sánchez Santos, Liliana Sánchez Ramírez, Rubén Isaac Austria Sandoval, Elizabeth Rodríguez Raygoza, Alberto Carlos Morales Mendoza, Carlos Eduardo Rubio Becerra, Ernesto Álvarez Torres, Fernanda Salcedo Sánchez, Guillermo Alfonso Reyes Escobar, Héctor Banegas Ramos, Irene Sánchez Mondragón y 10 firmas más

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	OPINIÓN	4

Un panorama

LA DISMINUCIÓN DE MATRÍCULA EN LAS NORMALES

A escala nacional, los egresados del bachillerato rechazan cada vez más la opción de formarse como maestros de educación básica

■ La matrícula de estudiantes de licenciatura en educación Normal está disminuyendo aceleradamente, los datos oficiales así lo confirman. A inicios del sexenio la población escolar en las normales públicas ascendía a poco más de cien mil estudiantes (101,055 en el ciclo 2012-2013) y, según estimaciones de la SEP para el cierre del ciclo, habrá descendido a menos de setenta y cinco mil estudiantes (74,688 proyectados para el ciclo 2017-2018). La situación en las privadas es peor aún: de 33,365 en 2012-2013 a 12,353 estimados para el año que corre.

Aunque la disminución de matrícula en esta modalidad de la educación superior tiene alcance nacional, las dimensiones y tendencias del fenómeno varían entre las entidades federativas. En algunas de ellas la matrícula está cayendo en picada: es el caso de Tlaxcala (-71.2 por ciento), Coahuila (-69.5 por ciento), Tamaulipas (-68.9 por ciento) y Tabasco (-62.1 por ciento). En otras, la matrícula actual representa aproximadamente la mitad que la registrada al inicio del sexenio, como en Oaxaca (-55.3 por ciento), Colima (-53.9 por ciento), Campeche (-49.6) y Nayarit (-47.3 por ciento). El resto tienen disminuciones menos acusadas y solo hay tres entidades en que la población escolar se ha mantenido o repuntado: Hidalgo, Jalisco y Yucatán.

Las condiciones de esta tendencia anticipan que el volumen del primer ingreso a las escuelas normales presente una tendencia igualmente negativa, como es exactamente el caso, aunque hay un matiz interesante: Michoacán, Morelos y Zacatecas presentan una tendencia negativa en el crecimiento de la matrícula total, pero el primer ingreso ha mejorado ligeramente en el tramo sexenal.

Lo que de plano no mejora, sino que presenta ya un perfil crítico, es el volumen de solicitudes de ingreso a las licenciaturas de educación Normal. Conviene aclarar que la Dirección General de Educación Superior para Profesionales de la Educación, la DGSPE, no reporta la estadística de solicitudes; pero el Anuario Estadístico de la Educación Superior elaborado por la Anuiés sí contiene estos datos, sistematizados a través del módulo de normales del Formato 911. El último anuario reporta los datos del ciclo 2016-2017

Son datos que hay que tomar con un grano de sal, porque provienen del llenado del cuestionario requerido por SEP a los centros escolares, no garantizan el conteo de individuos en el reporte. Con esa salvedad, son ilustrativos de la tendencia a la que apuntan las estadísticas de matrícula general y de primer ingreso.

Como se puede advertir en la tabla anexa, el decremento del número de solicitudes de primer ingreso a las licenciaturas de las normales es un fenómeno nacional: en ninguna de las entidades federativas el número de solicitudes fue mayor en 2016-2017 que en 2012-2013. El promedio nacional registra un descenso de casi sesenta por ciento (59.0 por ciento) y son mayoría las entidades en que la tendencia negativa es aún más acusada. Los casos de menor disminución son Ciudad de México (-19.5 por ciento), Puebla (-21.2 por ciento) y Quintana Roo (-22.5 por ciento).

Es interesante agregar que, a estas alturas, el volumen de solicitudes de primer ingreso está cerca de igualar al número de lugares disponibles en las normales: 36,547 solicitudes para 29,139 lugares en 2016-2017, según la fuente Anuiés. Aunque la capacidad instalada en las normales permite

el acceso de casi treinta mil nuevos ingresos, en la práctica terminan el proceso de inscripción menos de veinticinco mil.

Si se consideran la tipología de escuelas normales, se advierte que en las rurales la proporción de solicitudes de nuevo ingreso está disminuyendo con un perfil todavía más acusado que la tendencia nacional respectiva. Un ejemplo: a la Normal Rural Prof. Isidro Burgos de Ayotzinga solicitaban ingreso hasta mil estudiantes por año en la década pasada. En 2012-2013, antes de la desaparición de los 43, se registraron 606 solicitudes, el año pasado únicamente 74. De nueva cuenta, según el anuario Anuiés.

¿Por qué los egresados del bachillerato están huyendo de la opción de formarse como maestros de educación básica? Seguramente es un fenómeno de carácter multifactorial: la formación normalista no asegura inserción al sistema docente; las campañas de desprestigio contra los maestros; la apertura de los concursos a egresados de otras carreras; las condiciones de inseguridad en no pocas de las localidades en que se ubican estas instituciones; la posibilidad de acceder a otras opciones de formación superior, entre otras.

Por ahora lo importante es conocer que hará el nuevo gobierno para modificar la tendencia ¿cuáles habrán de ser los incentivos para recuperar la matrícula? ¿cómo procederá el fortalecimiento de estas instituciones, que son clave para la formación de docentes en la enseñanza básica? ¿se administrará su extinción o se buscará recuperar, en una nueva etapa, la mejor tradición normalista? ©

“Seguramente es un fenómeno de carácter multifactorial: la formación normalista no asegura inserción al sistema docente; las campañas de desprestigio contra los maestros...”



LAS INSTITUCIONES de este tipo son clave para la formación de docentes en la enseñanza básica

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	OPINIÓN	4

Solicitudes de primer Ingreso a Licenciatura Escuelas Normales Públicas

Entidad	2012-13	2016-17	Resta	%
AGU	2,285	718	-1,567	-68.6
BCN	3,584	953	-2,631	-73.4
BCS	1,473	535	-938	-63.7
CAM	693	14	-479	-69.1
CHP	5,487	2,170	-3,317	-60.5
CHH	4,265	1,171	-3,094	-72.5
COA	2,743	697	-2,046	-74.6
COL	1,255	186	-1,069	-85.2
CMX	3,211	2,585	-626	-19.5
DUR	2,129	805	-1,324	-62.2
GUA	2,114	895	-1,219	-57.7
GRO	2,906	833	-2,073	-71.3
HID	2,062	1,231	-831	-40.3
JAL	3,541	2,355	-1,186	-33.5
MEX	7,736	4,153	-3,583	-46.3
MIC	6,308	2,805	-3,503	-55.5
MOR	672	492	-180	-26.8
NAY	1,096	358	-738	-67.3
NLE	5,140	1,605	-3,535	-68.8
OAX	5,028	1,020	-4,008	-79.7
PUE	2,725	2,146	-579	-21.2
QUE	2,205	849	-1,356	-61.5
ROO	374	290	-84	-22.5
SLP	3,207	937	-2,270	-70.8
SIN	1,740	924	-816	-46.9
SON	2,723	1,023	-1,700	-62.4
TAB	1,278	676	-602	-47.1
TAM	1,354	297	-1,057	-78.1
TLA	898	413	-485	-54.0
VER	4,096	1,201	-2,895	-70.7
YUC	2,242	1,196	-1,046	-46.7
ZAC	2,485	814	-1,671	-67.2
TOTAL	89,055	36,547	-6,159	-59.0

Fuente: Anules. Anuario Estadístico

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	EL CORREO ILUSTRADO	2

Trato humanitario a los maestros normalistas

La cultura nacional no sería nada si no fuera por los maestros y maestras normalistas. Los funcionarios del pasado con mayor visión privilegiaron el desarrollo de las normales en todo el país. Ahí están las figuras históricas de Justo Sierra, de Lauro Aguirre, de José Vasconcelos, de Rafael Ramírez y de enormes infanterías que llevaron las letras y la cultura a todos los rincones del país. ¿Qué sería de México sin aquellas batallas por la cultura?

Y bien, los ilustres maestros normalistas no han sido tratados como merecen. En el año de 1958 un maestro egresado de la Normal Isidro Burgoa, de Ayotzinapa, emprendió un movimiento de reivindicación por el gremio magisterial. Othón Salazar con los maestros se plantó en los patios de la SEP para exigir la democratización del sindicato y los derechos laborales constitucionales de nuestros maestros. La respuesta del gobierno fue la represión. Cesaron a maestras y maestros, encarcelaron a sus dirigentes, Othón nunca se doblegó, su compromiso y su valor fueron ejemplares.

Ahora, a un paso de nuevas elecciones y de la gran esperanza, el Tribunal Colegiado de Distrito en Tamaulipas ha dado la sentencia de reponer el procedimiento y crear una nueva comisión de la verdad para el caso de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Esta es una oportunidad para el actual gobierno de recuperar un poco su prestigio o de hundirse más en el fango de la historia.

Rencauzar el procedimiento jurídico por los cauces legales y constitucionales es por el bien del país. Y también por un trato humanitario a los normalistas, los maestros que son sembradores de cultura y bienestar social.

Vivan las madres y padres de los 43, cuya lucha emblemática trasciende el ámbito nacional por los desaparecidos, por las víctimas y por los derechos de los y las maestras y maestros.

Luis Hernández Romero

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	NACIONAL	9

ASÍ LO DICE LA MONT

FEDERICO LA MONT

Después del 1 julio

Guerrilla 2008-24: Una investigación de *The Atlantic* avizoró el resurgimiento de cuatro grupos guerrilleros en México, resultado de elevados niveles de corrupción, injusticia, inequidad y marginación en la confluencia de las sierras Madre Oriental, Sur y eje neovolcánico, integrado por miembros de la CNTE quienes rechazan la reforma educativa y otros con formación en EU.

Colateral: *The Atlantic* asume que la represión de mentores sólo fortalecería una cadena guerrillera en Michoacán, Oaxaca, Chiapas y Morelos por lo cual sugiere a una viable administración de las izquierdas dialogar con líderes de la Sección 7 Chiapas, 22 Oaxaca y CTEG Guerrero donde es visible la reclusión de comunidades indígenas y campesinas donde la pobreza en 2017 alcanzó a 53.3 millones de personas.

¿Quiénes son?: Las columnas guerrilleras incluyen al EZLN que cuenta con 53 mil milicianos, quienes a la fecha optaron por la vía pacífica con su ex pre candidata presidencial María de Jesús Patricia Martínez, el Ejército Popular Revolucionario (EPR), el Ejército Revolucionario del Pueblo Insurgente (ERPI) y la Tendencia Democrática Revolucionaria-Ejército del Pueblo (TDR-EP) que bajó su protagonismo debido a la emergencia de la narcoguerrilla que combatió a los insurgentes en Guerrero, Oaxaca y Michoacán relevando a las Fuerzas Armadas y corporaciones policíacas en los 70.

***The Atlantic* avizoró el resurgimiento de cuatro grupos guerrilleros en México, resultado de elevados niveles de corrupción, injusticia, inequidad y marginación en la confluencia de las sierras Madre Oriental, Sur y eje neovolcánico, integrado por miembros de la CNTE quienes rechazan la reforma educativa y otros con formación en EU**

Escenarios: El futuro presidente ¿AMLO, RAC y AMK? sabe que la mayoría de los 88 millones de convocados el 1 de julio desconfían en quienes organizan las elecciones y lo más grave es que en México el 70% de su población padece niveles de pobreza y la mayoría de los partidos que contienden en los procesos electorales tienen los mismos programas económicos y políticos que los gobiernos emanados del tricolor. Ante ese escenario la vía armada es vista como la única opción de cambio por parte de las nuevas generaciones desde Los Altos de Chiapas, Sierra Gorda, Nudo Mixteco y Chihuahua. El futuro presidente no ganará la lucha vs subversión con sólo aplicar amplios programas sociales.

Ok MAM: Con cinco votos a favor y dos en contra, se resuelve candidatura de Miguel Ángel Mancera quien será senador a partir del próximo 1 de septiembre. La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolvió por mayoría a favor las impugnaciones en contra de MAM. En su defensa, Mancera argumentó que no estaba impedido debido a que no fue designado por la circunscripción de la CdMx y está anotado en una lista nacional. El fallo del TEPJF es inapelable y sienta precedente debido a que ningún jefe de Gobierno o gobernador en México había pasado de su encargo a un escaño legislativo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	OPINIÓN	TRES

PEPE GRILLO



Alzan la voz

Los activistas de la Sección 22 de la CNTE se han pasado la semana torturando a los chilangos, en lugar de estar dando clases en Oaxaca.

Los padres de familia de los niños que no tienen clases exigen que los maestros regresen de inmediato.

Están hartos de que sus hijos pierdan clases con cualquier pretexto y que desde hace lustros no tengan un ciclo escolar completo.

Agrupados en el Consejo Estatal de Participación Social, los padres de familia también demandan ser parte de la mesa de negociación entre el IEEPO y la CNTE, para conocer a qué acuerdos se llega, de modo que no se negocie de espaldas a la sociedad.

Parten de la certeza de que el futuro de los niños de Oaxaca no es negociable.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	INFORMACIÓN EGNERAL	7



Mineros unidos

Patricia Carrasco

Los aranceles impuestos por Estados Unidos al acero y aluminio ponen en riesgo los empleos directos e indirectos que genera la industria, pues con esa medida las empresas podrían ajustar los contratos colectivos, con los consecuentes despidos masivos para hacer frente a los costos. Ello dio origen a que agrupaciones mineras tomaran la decisión de conformar la Unión Nacional de Sindicatos Minero-Metalúrgicos y Metal-Mecánicos de México (UNASIM).

La organización integrada por siete sindicatos, que la próxima semana se va a consolidar como una Asociación Civil y luego solicitará la toma de nota ante la Secretaría del Trabajo, aprovechó para unirse en contra del líder minero, Napoleón Gómez Urrutia, y solicitar al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) hacer valer la Constitución y anular su candidatura plurinominal por Morena.

Profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) instalados en plantón frente a Gobernación, retornarán el próximo viernes a sus lugares de origen, pero no para irse de Bucareli, pues de inmediato regresarán sus relevos. Se van los que están y llegan otros con nuevos bríos. Además, la CNTE participará en la marcha del próximo domingo 10 de junio, conocida como el "halconazo".

El director del Infonavit, David Penchyna Grub, adelantó que antes de la primera quincena de junio abrirán el Centro de Servicio Infonavit (CESI), ubicado en la sede de la CTM -en comodato- el cual resultó afectado tras el sismo de septiembre del 2017. El retraso es porque no han concluido los exámenes periciales de seguridad, de esa oficina del Instituto más importante de la capital.

EN OTRO TENOR. El Comité Organizador del Foro "Mujer, Ciencia, Tecnología y Derechos Humanos", pide se abra una investigación sobre la posible violación de derechos humanos y laborales en contra de la directora

general de Gestión, Planeación y Políticas en Ciencia, Tecnología e Innovación del GCDMX, Mayra Elizabeth Quiñonez. En contra de Quiñonez, Yessica Berenice González, quien trabajó por tres años para la Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación del gobierno capitalino con el cargo de Jefa de Unidad Departamental de Gestión Interinstitucional, presentó una queja ante CDHDF, porque fue víctima de acoso y discriminación, ya que le daba instrucciones humillantes, "como que le bajara a la palanca del baño cuando saliera de hacer sus necesidades".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	FORO	40



AMLO, ¿sí al aeropuerto CDMX?

Poco a poco trascienden algunos de los puntos abordados por el Consejo Mexicano de Negocios en su reunión con **Andrés Manuel López Obrador**, la cual, dicen algunos, no fue lo tersa que nos quisieron hacer creer.

Sin embargo, **Juan Pablo Castañón**, presidente del Consejo Coordinador, reveló que, a pesar de ciertos momentos ríspidos, hubo coincidencias, quizá porque se impuso el pragmatismo de ambas partes.

Más allá de narrativas, el candidato presidencial de Morena aceptó que el nuevo aeropuerto de la Ciudad de México es necesario y viable, sólo dijo que hay que buscar formas de financiarlo. Veremos si no desmienten al CCE.

Acusación para curarse en salud

Inteligente, como lo es innegablemente, **Jorge Castañeda** habló en una entrevista periodística de su personal hipótesis de un presunto acuerdo entre AMLO y el presidente **Enrique Peña Nieto**.

Su declaración, sin embargo, la retoma con cierta agresividad el candidato presidencial del Frente, **Ricardo Anaya**, quien ya en un mitin ayer habló de esa supuesta alianza de facto.

Aunque en Morena calificaron tal hipótesis como "una volada", la forma en que lo maneja el queretano Anaya da la impresión de que la toma como conveniente coartada, para curarse en salud, por si se cae al tercer lugar en las encuestas.

Patética defensa de la CNTE

Vaya brete en el que ha metido la Coordinadora, la CNTE, a Morena con sus marchas, bloqueos y creciente agresividad, tal como lo dicho por un directivo de la Sección 7 de Chiapas, quien dijo a las autoridades, todas, "no nos provoquen".

Los dirigentes del cártel de la Sección 22, punta de lanza de estas movilizaciones, tienen una agenda política que cada vez parece diferir más de la agenda de campaña del Movimiento de Regeneración Nacional.

Están en aprietos los voceros y directivos morenistas, pues cada vez tienen que sudar y sudar más para justificar lo inexplicable, especialmente que cientos de miles de niños se queden sin clases. No creen que el costo en votos sea significativo, sino las dificultades que, si ganan, les dará la CNTE.

NOTAS EN REMOLINO

Son tiempos de cuenta chiles, pues reclaman el aumento de presupuesto del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en relación al 2012, sin ver que la elección del 2018 es la más grande de la historia. Bueno, hasta reclaman porque se repara la fachada del Palacio Legislativo de San Lázaro...

Una decisión acertada la de López Obrador al decidir que su cierre de campaña sea en el Estadio Azteca. De sentido común, porque es fácil llegar y fácil salir, sin complicaciones para el tránsito capitalino... Por cierto, quienes pierden el sueño porque, si gana la elección, López Obrador tenga dificultades con tantos y contradictorios intereses de sus militantes, sólo revisen la férrea disciplina en Morena. Ahí no hay voces discordantes... Algo que alguien debiera preguntarles a los candidatos presidenciales es cómo proponen que México enfrente los meses de volatilidad financiera que auguran todos para la economía mundial... Inteligente e interesante el planteamiento de **María Amparo Casar** sobre cómo abusan los candidatos a cualquier puesto para insultar y descalificar a cualquiera, pero ellos son intocables... Quien esto escribe lamenta que los magistrados del colegiado de Tamaulipas hayan decidido ampararse en la ley de lo políticamente correcto...

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	PAÍS	2



Sacapuntas



AMLO

Mensaje de la CNTE

Hay intrépidos en la política mexicana que ven en las movilizaciones de la CNTE en la CDMX un aviso de lo que espera a **Andrés Manuel López Obrador**, si gana la Presidencia y no cumple su promesa de derogar la Reforma Educativa. Incluso en Morena cuestionan que, justo cuando su líder está en el top de las encuestas, salgan sus aliados a causar desmanes y violencia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	PAÍS	17

DIACRÍTICO

#OPINIÓN

LEER ENCUESTAS

Deben ser un instrumento para la toma de decisiones de quienes las encargan y no una herramienta publicitaria

JORGE CAMACHO

Leí las encuestas y me queda claro que nada está definido.

En el mundo, las encuestas al día de hoy sólo deben ser un instrumento para la toma de decisiones de quienes las encargan y no una herramienta publicitaria.

Las encuestas no ganan elecciones (Estados Unidos, 2016; Costa Rica, 2018; Colombia, 2018, Chihuahua 2016, etcétera).

En esa misma lógica, Andrés Manuel López Obrador no ha ganado la elección presidencial en México, puesto que la preferencia electoral se reparte en tercios.

En la metodología de la encuesta que publicó *El Financiero* el lunes 4 del mes que corre, se menciona que ésta se realizó en todos los estados de la República, pero con una **tasa de rechazo de ¡47 por ciento!**, lo que nos lleva a concluir que el **voto oculto** de los electores es, por demás, **muy alto**.

En ese mismo sentido, en la encuesta se lee que existe un total de 28 por ciento de votantes indecisos, lo que implica que al menos una tercera parte de los que contestaron, todavía no han decidido por quién votarán el 1 de julio.



AMLO NO HA GANADO LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL

Hoy se puede confirmar que una lectura de las encuestas señala que Andrés Manuel López Obrador no tiene voto oculto.

Al referirme a la tasa de rechazo en relación con el porcentaje de los votos indecisos, quiero apuntar algo extraordinario sobre

lo que los analistas apenas se han pronunciado o lo han hecho con cautela y extremo sigilo: **los electores switchers o volátiles** de los candidatos a la presidencia, en el promedio de esta encuesta, **representan ¡59.5 por ciento!**

En consecuencia, los números alegres y triunfales que han promovido que Andrés Manuel López Obrador movilizara a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en la Ciudad de México -una estrategia al servicio de la amenaza explícita, exhibiendo las garras del tigre en caso de perder-, no parecen tan halagüeños, incluso para el propio equipo del candidato por la coalición Juntos Haremos Historia.

Es poco probable que los que no contestaron a la encuesta, ya sean indecisos o *switchers*, voten por Andrés Manuel.

De acuerdo a las encuestas publicadas, son viables diferentes interpretaciones, así como establecer diferencias a partir de los tercios que cartografían las preferencias. Todo indica que Andrés Manuel López Obrador ha topado con un límite infranqueable; Ricardo Anaya se encuentra en plena caída libre y sin paracaídas; mientras que la candidatura del abanderado tricolor, José Antonio Meade, crece a ojos vista.

DIACRÍTICO: *Hoy los electores de nuestro país están definiendo su voto en la elección más competida de la historia -aunque las encuestas digan lo contrario-, y a todos los ilusos agoreros de la catástrofe de José Antonio Meade, les pido mesura el 1 de julio.*

CAMACHODEPORTES@GMAIL.COM

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
07/06/18	PRIMERA	12

FRANCO

TIEMPO PERDIDO

